
Дмитрий Пучков дает оценки 
последним событиям в стране - 

10:00

Время Гоблина

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 14 �

Ирина ВИКТОРОВАр

Эксперт разбирает 
вокальные данные звезд. 

Казалось бы, если поющая артистка по
результатам многочисленных опросов по-
падает в число самых популярных певиц
страны, она не может не попадать в ноты и
с вокалом у нее априори должно быть все
в порядке. Но в реальности далеко не все
так однозначно. Убедиться в этом нам по-
могла педагог по вокалу и саунд-продюсер
Юлия Таравкова, проанализировавшая 
голосовые данные самых обсуждаемых
эстрадных исполнительниц.

А вы точно
певица?
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Что делать, Что делать, 
если не устраивесли не устраивают 
баллы на ЕГЭбаллы на ЕГЭбаллы на ЕГЭ
Читайте на стр. 11 �

Читайте на стр. 2 - 6 Читайте на стр. 2 - 6 ��
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Один день мятежа

Американская разведка заявила, 
что заранее знала о намерениях Пригожина.

Владимир МАЗЕНКОр

Правила для агрегато-
ров такси и водителей 
скоро изменятся. Одно 
из новшеств - компании и 
ИП, имеющие разрешение 
на работу в такси, будут 
обязаны страховать ответ-
ственность за причинение 
вреда жизни или здоровью 
пассажира минимум на два 
миллиона рублей. ОСАГО 
при этом тоже никто не 
отменял. Закон об обя-

зательном 
страховании 
пассажиров 
легковых такси, который 
вступит в силу 1 сентября 
2024  года, подписал на 
днях Владимир Путин.

А уже этой осенью це-
ны на такси в России мо-
гут вырасти в несколько 
раз из-за новых правил 
для агрегаторов. Госду-
ма в первом чтении при-
няла законопроект, ко-
торый предусматривает 

штрафы за переда-
чу заказов водителям, не 
имеющим лицензии. Но ли-
цензию сейчас оформляют 
очень немногие, ведь для 
ее получения водитель дол-
жен иметь дорогостоящий 
полис ОСАГО на пассажир-
ские перевозки. Эксперты 
предрекают рост цен на 
услуги такси, хотя и сей-
час стоимость поездки 
многие пассажиры счита-
ют неоправданно высокой.

Юлия ДУБЕНКО
(«КП» - Оренбург»)( р ур )

Стоял обычный выход-
ной. Эрик Кусмарбаков и
Малик Бисембаев встре-
тились на малой родине, в
селе Ащебутак (Оренбург-
ская область). Малик здесь
живет, а Эрик - военный,
приехал в отпуск к близ-
ким. Вместе отправились
на речку Орь.

Только вышли из машины
и видят: на середине реки
двух девчонок стремитель-
но уносит прочь течением.

Как выяснилось позже, это 
были сестры 11 и 17 лет. 
Младшая тонула, старшая 
пыталась ее спасти. Эрик 
сразу бросился в воду.

- Они были в истерике, 
судорожно хватались за 
меня, младшая то за шею, 
то за руку, старшая пыта-
лась взять меня за ногу, 
- говорит он.

Парень смог перехва-
тить младшую и выплыть 
к берегу. Навстречу бро-
сился еще один из отды-
хавших на пляже - Азамат 
Абдрахманов. Он забрал 

девочку у выбившегося из 
сил Эрика и вынес ее на 
песок. В это время Малик 
кинулся к старшей. До-
плыв до середины реки, 
увидел, что та лежит на 
дне. Нырнул за ней, под-
хватил за купальник, вы-
тащил на берег.

- Она была вся синяя, - 
говорит Малик. - Я думал, 
шансов нет. Перевернул 
спиной к себе и начал 
стучать между лопаток. 
И когда она в первый раз 
выплюнула воду, сразу за-
билось сердце.

Газета нашего города ★ 

FMFM.KPKP.RURU

Двое друзей спасли
тонущих в реке сестер

Цена поездки на такси, 
притормози,
притормози!
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Валентин АЛФИМОВ

Мы не дадим повториться 
Гражданской войне, 
заверил российский лидер.

В ночь на субботу ЧВК «Вагнер» по-
кинула лагеря своего расположения и 
двинулась на Ростов-на-Дону, где бло-
кировала штаб командования спецопе-
рацией и Южным военным округом, и на 
Москву. Федеральная служба безопасно-
сти завела дело о вооруженном мятеже.

В субботу утром Владимир Путин вы-
ступил со срочным обращением по этому 
поводу. Он обратился не просто к гражда-
нам России, но особо выделил и бойцов, 
которые на передовой отражают атаку 
врага, а также к тем, кого «обманом или 
угрозами втянули в преступную авантю-
ру». Главное, о чем говорил президент.

ОТБРОСИТЬ ЛЮБЫЕ РАСПРИ
� Россия ведет тяжелейшую борьбу 

за будущее, отражает агрессию неонаци-
стов и их хозяев. Против нас направлена 
вся военная, экономическая, информа-
ционная машина Запада. Мы боремся 
за жизнь и безопасность наших людей, 
за наш суверенитет и независимость. 
За право быть и оставаться Россией.

� Эта битва требует единения всех сил. 
Когда в сторону должно быть отброшено 
всё, что ослабляет нас, - любые распри, 
которыми могут воспользоваться наши 
внешние враги, чтобы подорвать нас.

� Действия, которые раскалывают 
наше единство, - это, по сути, отступ-
ничество от своего народа, от боевых 
товарищей, которые сражаются сейчас 
на фронте. Это удар в спину нашей стране 
и нашему народу.

МЫ СТОЛКНУЛИСЬ 
С ПРЕДАТЕЛЬСТВОМ

� Именно такой удар был нанесен 
по России в 1917 году, когда страна вела 
Первую мировую войну. Интриги, скло-
ки, политиканство за спиной армии и на-
рода обернулись величайшим потрясени-
ем - разрушением армии и государства. 
В итоге - трагедией Гражданской войны.

Русские убивали русских, братья - бра-
тьев, а корыстную выгоду извлекали по-
литические авантюристы да зарубежные 
силы, которые рвали страну на части.

� Мы не дадим этому повториться. За-
щитим народ и государственность от лю-
бых угроз. В том числе - от предательства. 
А то, с чем мы столкнулись, - это именно 
предательство. Непомерные амбиции 
и личные интересы привели к измене 
стране, народу и тому делу, за которое 
бок о бок с другими подразделениями 
сражались и погибали бойцы группы 
«Вагнер» - герои, которые освобождали 
Соледар и Артемовск, города и поселки 
Донбасса, сражались и отдавали свои 
жизни за Новороссию, единство Русского 
мира. Их имя и славу тоже предали те, кто 
пытается организовать мятеж, толкает 
страну к анархии и братоубийству. 

СТАНЕМ ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ
� Любая внутренняя смута - смертель-

ная угроза для нас как нации. Это удар 
по России, по нашему народу.

� Как Президент России и Верховный 
главнокомандующий, как гражданин 
России сделаю все, чтобы отстоять стра-
ну, защитить конституционный строй, 
жизни, безопасность и свободу граждан. 
Верю, что мы сбережем и отстоим то, 
что дорого и свято для нас. Мы одолеем 
любые испытания, станем еще сильнее.

Владимир ПУТИН:

Это удар в спину 
стране и народу
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Александр ГАМОВ

А те, кто не участвовал в мятеже, 
могут подписать контракт с Мин-
обороны и продолжат служить.

Уже после заявления 
Александра Лукашенко 
и разворота колонны «Ваг-
нера» пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков 
подвел итоги ЧП. 

- Два президента действи-
тельно условились о том, что 
президент Лукашенко будет 
оказывать посреднические 
усилия. И мы высоко ценим 
эту готовность.

Почему именно президент Лукашенко? 
Дело в том, что Александр Григорьевич 
давно лично знаком с Пригожиным - око-
ло 20 лет, - и это было его инициативное 
предложение, которое было согласовано 
с президентом Путиным. Мы признатель-
ны за эти усилия.

Вы знаете, что в итоге удалось разре-
шить эту ситуацию без дальнейших по-
терь, без дальнейшего повышения уровня 
напряженности. В итоге была достигнута 
договоренность о том, что ЧВК «Вагнер» 
вернется в свои лагеря расположения.

Часть из них (бойцов. - А. Г.), которая 
пожелает, подпишет контракты с Мини-
стерством обороны. Это касается той 

части, которая не приняла участие в этом 
вот «походе». Были такие соединения, 
которые с самого начала одумались и 
вернулись, - они даже запросили сопро-
вождение ГАИ и другую помощь в связи 

с тем, чтобы вернуться в свои 
места постоянного дислоциро-
вания.

Что касается остальных бой-
цов, их никто не будет пресле-
довать. С учетом их заслуг на 
фронте. Мы всегда с уважением 
относились к их героическим по-
ступкам и будем всегда это ува-
жение хранить. 

Что будет лично с Пригожи-
ным? Уголовное дело будет пре-

кращено в отношении него, и сам он 
уйдет в Белоруссию.

- Повлияет ли эта ситуация на ход 
СВО? - уточнил обозреватель «КП».

- Ни в коем случае. СВО продолжает-
ся, наши бойцы на передней линии про-
являют героизм, они весьма и весьма 
эффективно и успешно отражают контр-
наступление вооруженных сил Украины, 
и операция будет продолжаться…

- А будут ли какие-то кадровые 
перестановки в Минобороны?

- Это исключительная прерогатива и 
компетентность Верховного главноко-
мандующего. Эти темы вряд ли могли об-
суждаться в ходе упомянутых контактов.

 � РАЗВЯЗКА

Власти не будут 
преследовать «музыкантов» 

«Как Президент России и Верховный главнокомандующий, как гражданин России 
я сделаю все, чтобы отстоять страну, защитить конституционный строй, жизни, 

безопасность и свободу граждан», - пообещал президент в своем телеобращении.

Валентин АЛФИМОВ

1. В пятницу вечером в сети по-
является сообщение от Евге-

ния Пригожина о том, что по тыло-
вым лагерям ЧВК «Вагнер» якобы 
был нанесен ракетный удар. Чуть 
позже выложено и видео как будто 
последствий атаки. 

Сам Пригожин обвиняет в ударе 
Министерство обороны и заявляет, 
что он вместе с 25-тысячным вой-
ском идет на Ростов и Москву. Этот 
поход он называет «марш справед-
ливости». 

2. Министерство обороны опро-
вергает слова Пригожина. 

В сообщении ведомства отмечает-
ся: «Все распространяемые в со-
циальных сетях от имени Е. При-
гожина сообщения и видеокадры о 
якобы «нанесении МО РФ удара по 
«тыловым лагерям ЧВК «Вагнер» 
не соответствуют действительно-
сти и являются информационной 
провокацией». 

3. В полночь Следственный ко-
митет возбуждает уголовное 

дело по факту призыва к воору-
женному мятежу. Вместе с этим 
Национальный антитеррористи-
ческий комитет сообщает, что в 
отношении Евгения Пригожина 
возбуждено дело «о вооруженном 
мятеже». Центр общественных свя-
зей ФСБ призывает бойцов ЧВК 
«Вагнер» не выполнять преступные 
приказы и принять меры к задер-
жанию Пригожина. 

Вместе с этим Генеральная про-
куратура докладывает президенту, 
что дело возбуждено законно. 

4. К Пригожину обращаются 
высшие чины Российской ар-

мии. Они призывают прекратить 
преступную деятельность, остано-
виться и сложить оружие. 

5. Ранним утром Пригожин заяв-
ляет, что ЧВК «Вагнер» уже в 

Ростове. Они блокировали город и 
штабы Южного военного округа и 

Хроника «похода»         ЧВК «Вагнер»
             на Москву         и Ростов-на-Дону

Мы восстановили стремительное 
развитие событий 23 - 24 июня.

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

ЗВЕЗДЫ
Почему Полина 
Гагарина перестала 
скрывать лицо 
своей дочери Мии

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

СЕЗОН ОТПУСКОВ
Как отдохнуть 
у моря на 1000 
рублей в сутки: 
проверено на себе
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командования спецоперацией. 
Он угрожает пойти на Москву и 
требует встречи с главами Мин-
обороны и Генштаба. 

6. В Москве, Московской 
области, а также ряде дру-

гих регионов вводится режим 
контртеррористической опе-
рации. Минобороны призывает 
вагнеровцев «проявить благо-
разумие» и «не участвовать в 
вооруженном мятеже». 

7. В 10 утра по московско-
му времени Владимир Пу-

тин выступает с обращением 
к россиянам. Он называет по-
пытку мятежа предательством 
и ударом в спину стране и на-
роду (подробнее, о чем говорил 
президент, < стр. 2). Сразу же 
поддержку главе государства 
высказывают губернаторы и 
общественные деятели. 

8. Около полудня колонны 
с техникой ЧВК «Вагнер» 

замечены в Воронежской обла-
сти. Они двигаются в сторону 
Москвы. 

В это время появляется реак-
ция из-за рубежа. Пригожина 
поддержали Владимир Зелен-
ский (заявил, что Россия по-
казала свою «слабость», а у нас 
в стране царит хаос), секретарь 
СНБО Украины Алексей Да-
нилов («у Пригожина есть со-
общники в Кремле и Минобо-
роны РФ»), глава ГУР Украины 
Кирилл Буданов и даже беглый 
олигарх Михаил Ходорковский 
(он призвал всех своих сторон-
ников во оружаться, потому что 
мятеж Пригожина - хороший 
повод устроить госпереворот).    

9. Днем в субботу по требо-
ванию Роскомнадзора на-

чинают блокироваться группы 

ЧВК «Вагнер» в социальных 
сетях и другие информацион-
ные ресурсы, связанные с ор-
ганизацией. Как говорится в 
сообщении ведомства: «В целях 
пресечения распространения 
призывов к участию в военном 
мятеже». 

10. Около 16 часов колон-
на с техникой «Вагнера» 

появляется уже в Липецкой об-
ласти. 

11. На выезде с трассы М4 
«Дон» в Москве устано-

вили пункты проверки. Появ-
ляются сообщения и фотогра-
фии, что некоторые трассы в 
Липецкой области перекопаны. 
Блокируются мосты через Оку 

в районе подмосковных Сер-
пухова и Коломны. 

12. Около 20 часов появля-
ется сообщение пресс-

службы Александра Лукашенко 
о том, что президент Белорус-
сии по согласованию с Путиным 
провел переговоры с Пригожи-
ным. Тот предложение об оста-
новке принял. Сам Пригожин 
подтверждает, что они останав-
ливаются и возвращаются в ме-
ста своей дислокации.

13. Сразу после этого бойцы 
ЧВК «Вагнер» в Ростове-

на-Дону начали собирать арсе-
нал, а впоследствии и грузить 
оружие в машины. Ближе к по-
луночи они покинули город.

Все репортажи, комментарии 
экспертов и последствия 
неудавшегося мятежа ЧВК 
«Вагнер» - в специальном 
разделе на сайте

попытка мятежа

� ВОПРОС ДНЯ

Какие уроки 
мы должны 
извлечь 
из того, что 
произошло?
Сергей СТЕПАШИН, 
экс-премьер 
России, бывший глава 
ФСБ:

- Владимир Путин в своем об-
ращении сравнил ситуацию, с ко-
торой мы столкнулись, с события-
ми 1917-го. Тогда большевики 
предали и развалили армию. И 
мы проиграли Первую мировую. 
Точнее, не проиграли, а не стали 
победителями. Надо учить исто-
рию, чтобы не повторять ошибок. 
И делать выводы. В том числе 
органам госбезопасности. Какие? 
Надо знать, кого мы вооружаем.

Олег КОЖЕМЯКО, губернатор Приморья, 
10 раз был в зоне СВО:

- Не стоит личные амбиции и недовольство тем или иным 
военачальником ставить выше долга, который ты выпол-
няешь, защищая Родину. Нельзя в тот момент, когда на-
ступает противник, затевать смуту. Полагаю, эти уроки 
понятны каждому.

Александр САПОЖНИКОВ, экс-мэр Читы, 
доброволец в зоне СВО:

- Пока колонны «Вагнера» двигались по России, я из 
госпиталя, где нахожусь, связывался с боевыми товари-
щами, которые были на передовой. Наше общее мнение: 
уроки должны извлечь и те, кто оказался в этой колонне. 
Нельзя покидать зону боевых действий. Когда боевой брат 
поднимает на брата оружие, это плохо. Не должно быть 
такого. Не должно!

Анатолий КУЛИКОВ, генерал армии, 
экс-вице-премьер, бывший глава МВД РФ:

- Это могло обернуться катастрофой для страны. Отсю-
да урок: когда возникает такая ситуация, ни в коем случае 
нельзя допускать ее развития до такого состояния. Выход 
можно было сразу найти.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- В ситуации с Пригожиным возникло недопонимание. Когда 
обе стороны подошли к конфликту, надо было садиться за 
стол и разговаривать.

Бедрос КИРКОРОВ, певец:
- Внутри страна всегда должна быть в безопасности. Все 

должны верить президенту. Все должны уважать Россию.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
служит про контракту в зоне СВО:

- Нельзя сосредотачивать большие военные ресурсы 
в частных руках. Действия вагнеровцев  - нарушение во-
енной присяги. Но юридического последствия для них не 
будет. Ведь они не заключали контракты с Минобороны, 
не подчинялись воинской дисциплине. И еще урок. Даже 
скептики не стали поддерживать мятеж, все выступили 
против действий ЧВК. Я видел, как десятки обычных людей 
публикуют цитаты Владимира Путина, его фотографии. Мы 
показали единство.

Алена ЧЕСНОКОВА, 
мать четверых детей:

- Мы получили удар в спину от человека, которому верили. 
А он подставил своих подчиненных, пытался заставить их 
творить то же самое зло, с которым они боролись сами. До-
веряй, но проверяй!
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Несмотря на толпы зевак в центре Ростова и сотни 
шуток в сети, ситуация была серьезной. Вагнеровцы, 
окружившие здание штаба Южного военного округа, 

готовы были вступить в бой по первому приказу.

Павел ПАНАЕВ

Президент 
Белоруссии 
по согласованию 
с Путиным провел 
переговоры 
с главой 
«Вагнера», 
и они нашли 
«приемлемый 
вариант развязки 
ситуации».

О том, что Лукашенко 
договаривался с Приго-
жиным, рассказала пресс-
служба белорусского 
лидера. В сообщении го-
ворится, что еще ранним 
утром в субботу Влади-
мир Путин рассказал 
Александру Лукашенко 
«о ситуации на юге России 
с частной военной компа-
нией «Вагнер». Тогда оба 

президента договорились 
действовать сообща.

После этого разговора 
Лукашенко и связался с 
Евгением Пригожиным. 
Как говорится в сообще-

нии пресс-службы, пере-
говоры были проведены 
«по согласованию с Пре-
зидентом России».

Эти переговоры дли-
лись в течение всего дня. 
И в результате стороны 
пришли к тому, что не-
допустимо развязывать 
«кровавую бойню на тер-
ритории России».

Лукашенко предложил 
остановить «вооруженных 
лиц компании «Вагнер» на 
территории России». При-
гожин это предложение 
принял.

По информации пресс-
службы президента Бело-
руссии, «на столе оказал-
ся абсолютно выгодный и 
приемлемый вариант раз-
вязки ситуации».

Пригожин, в свою оче-
редь, подтвердил, что 
разворачивает колонну. 
И заявил, что не дошел до 
Москвы 200 километров.

«Сейчас наступил мо-
мент, когда кровь может 
пролиться. Понимая всю 
ответственность за то, 
что будет пролита русская 
кровь с одной из сторон, 
мы разворачиваем свои 
колонны и уходим в об-
ратном направлении в 
полевые лагеря соглас-
но плану».

Согласно какому плану, 
когда он был составлен и 
что собой представляет, 
он не пояснил.

Лукашенко подключился
 � ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ

Хроника «похода»         ЧВК «Вагнер»
             на Москву         и Ростов-на-Дону

Продолжение темы 
> стр. 4 - 6.

Лукашенко 
сам предложил 

поговорить 
с Пригожиным.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Александр ГРИШИН

Великое диванное воинство, зна-
чительная часть которого в субботу 
затаилась либо восхваляла дирек-
тора «Вагнера», ожидая от него не-
мыслимого, начала утро воскресе-
нья с воинственных заявлений: мол, 
власть опять все сделала не так, мол, 
и на переговоры тоже не надо было 
идти. Некоторые из них, впрочем, 
снисходят до того, что Россию спас 
Лукашенко.

Александр Григорьевич, не будем 
спорить, сыграл свою роль в разре-
шении кризиса. В первую очередь 
тем, что создал канал коммуника-
ции - с руководителем ЧВК он зна-
ком не один десяток лет. Но доносил 
до того же Пригожина он все-таки 
не свои условия. А слова человека, 
который в сложной ситуации не по-
терял хладнокровия, действуя, как 
всегда, максимально эффективно и 
рационально - президента Владимира 
Путина. Который в действительно-
сти и смог довести эту историю до 
благополучного завершения.

Можно ли было разгромить «Ваг-
нер» силовым способом? Более чем 
реально. Колонна на марше - по-
нятная цель. И тот же Пригожин на 
месте Путина, не сомневаюсь, так бы 
и поступил. Или любой воинствен-
ный генерал. Слава богу, они не на 
этом месте.

Еcли вы не заметили до сих пор, 
Владимир Владимирович очень не 
любит самых жестких решений, а уж 
тем более доводить дело до крови. 
Он и с политическими оппонента-
ми, и с зазнавшимися олигархами 
предпочитает пытаться решить дело 
миром, апеллируя к разуму оппо-
нента. Можно вспомнить и уговоры 
российских олигархов, и взывание 
к разуму западной элиты, и многое 
другое. И только когда уже все ме-
тоды исчерпаны, Путин принимает 
жесткое решение, но (!) после этого 
его (это решение) не изменить уже 
никакими уговорами.

Он и с Украиной так долго возился 
и уговаривал их. И все потому что не 
хотел крови и действительно считал 
их братским русскому народом. Но 
раз «товарищ Берия вышел из дове-
рия», то сделал это насовсем.

И «пригожинцы» для Путина были 
такими же «заблудившимися» рус-
скими. Которых он ни в коем случае 

не намеревался уничтожать и не от-
давал радикальных приказов. В от-
личие, кстати, от Ельцина. Он отдал 
такой приказ в октябре 1993-го и его 
послевкусие в обществе чувствуется 
до сих пор.

А потому явно не стоит причитать 
и возмущаться, все было сделано по 
оптимальному сценарию.

Россия лишь упрочила престиж, 
показав, что способна справляться с 
любыми кризисами, и внешними, и 
внутренними. Меньше чем за сутки. 

Большой привет Януковичу и все 
тому же Ельцину.

Россия прошла очередное испыта-
ние, Путин - очередной краш-тест.

И стоит запомнить еще две вещи. 
Путин никогда не выбирает внешне 
эффектных решений, но всегда стоит 
на позициях эффективных. И у него 
очень хорошая память. После вче-
рашнего дня уверенность в том, что 
у нашей страны именно такой лидер, 
который и нужен, лишь укрепилась.

Движемся дальше. Назло врагам.

Кто на самом деле спас Россию 
и остановил колонны Пригожина

Почему события 
субботы 

не ослабили, 
а только укрепили 

нашу страну.

Оценки последним событиям в стране 
в программе «Война и мир» с Дмитрием «Гоблином» 

Пучковым. Слушайте программу о политических 
сражениях и мире вокруг нас каждый понедельник 

в 19.00(мск) на Радио «КП»

Д
ми

тр
ий

 К
УТ

ЕП
О

В/
«К

П»
 - 

Ро
ст

ов
-н

а-
Д

он
у

В субботу на улицах Ростова-на-Дону.
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В Ростове уже почти 
ничего не напоминает о 
сотнях людей в военной 
форме и технике, кото-
рые почти сутки находи-
лись у здания Южного 
военного округа. По-
жалуй, только разворо-
ченные танком ворота 
цирка, которые стали 
местной достоприме-
чательностью.

Остальные же ули-
цы выглядят так, будто 
коммунальщики зате-
яли масштабные до-
рожные работы. Воен-
ная техника повредила 
10 тысяч квадратных 
метров дорожного по-
лотна. Рабочие срезали 
все разрушения, остав-
ленные гусеницами тан-
ков, и собираются по-
ложить новый асфальт.

По сути же, город 
и его жители уже вер-
нулись к привычной 
жизни.

ДВИЖЕНИЕ 
ОГРАНИЧИЛИ, 
ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
ХВАТИТ

Субботний день, 
24 июня, для многих 
дончан выдался напря-
женным. С ночи к зда-
нию Южного военного 
округа начали стяги-
вать военную технику, 
а поблизости выстро-
ились люди в форме. 
Лица некоторых из них 
прикрывали балакла-
вы. Фото моментально 
стали распространять-
ся по городским пабли-
кам. Не покидать дома 
и не выезжать в центр 
города почти сразу же 
призвал ростовчан гу-
бернатор Ростовской 
области Василий Голу-
бев.

Власти отменили мас-
совые мероприятия, 
ограничили движение 
на въездах в Ростов в 
северном и таганрог-
ском направлениях. 
При подъездах к горо-
ду скопились пробки. 
Спасатели обеспечи-
вали всех водой и ока-
зывали помощь, кому 
она была необходима. В 
самой донской столице 
перекрыли движение в 
центре.

- Правоохранитель-
ные органы делают 
все, чтобы обеспечить 
безопасность жителей. 
Сложившаяся ситуация 
требует максимальной 
концентрации сил для 
удержания порядка, - 
успокоил глава региона.

При этом все комму-
нальные службы, боль-
ницы и другие важные 

соцобъекты продолжа-
ли работать штатно. Ни 
очередей, ни паники.

- Продовольствия до-
статочно, сформирован 
недельный запас. Так-
же работают розничные 
рынки региона. Вопрос 
с доставкой продоволь-
ствия на постоянном 
контроле, - озвучил ди-
ректор департамента 
потребительского рын-
ка региона Алексей Пан-
кратов.

Изменения в целом 
коснулись только обще-
ственного транспорта - 
маршруты поменялись 
из-за тяжелой техники 
в центре.

«ВЫ ЧЕГО 
ТУТ БАРДАК 
УСТРАИВАЕТЕ?»

На центральных ули-
цах - ближе к Буден-
новскому проспекту - 
можно было наблюдать 
такую картину: машины 
отправляли в объезд, за-
то пешеходов с каждой 
минутой становилось 
все больше, и практи-
чески каждый, покачав 
головой от удивления в 
первый момент, доста-
вал телефон и снимал.

Из ворот ростовско-
го цирка наполовину 
выглянул танк, а люди 
в форме сидели длин-
ным рядком на камен-
ном цоколе, всматрива-
лись в прохожих и то и 
дело кричали: «Нельзя 
снимать!», да только на 
каждую камеру не на-
кинешь платок.

Ближе к Пушкинско-
му бульвару - перед фа-
садом штаба - собралось 
максимум техники. Сто-
яли несколько танков, 
а ростовчане все чаще 
подходили к непроше-

ным гостям с вопросом: 
что они, собственно, де-
лают в центре мирного 
города за сотни киломе-
тров от передовой, где 
так нужны?

- Слышали, что Пу-
тин сказал?! - спраши-
вает один из ростовчан. 
Но ответа так и не по-
лучил...

- Имейте совесть! Вы 
защитники Отечества 
или нет? Вы чего тут 
бардак устраиваете?! - 
возмущен житель го-
рода.

«НЕ БУДИ, 
АТАМАН...»

Пока одни снимали 
видео и рассылали род-
не и друзьям по всей 
России, другие ростов-
чане хватались за голо-
ву - гусеницы танков 
разворотили асфальт 
на шестиполосном про-
спекте в самом центре 
и смяли трамвайные 
рельсы.

Многие пытались 
узнать, когда техника 
уедет из города.

- Действия этих людей 
неправильные. Мы все 
за безопасность! Пусть 
не устраивают разборки 
в нашем городе, - вы-
сказался один из оче-
видцев происходяще-
го. - Сейчас еще налетят 
иностранные журнали-
сты и скажут, что мы, 
ростовчане, вышли под-
держать происходящее. 
Это неправда!

Горожане приносили 
флаги с триколором, 
то тут, то там запевали 
гимн России. Незваные 
гости даже стали свиде-
телями концерта, кото-
рый один из ростовчан 
с гармонью устроил для 
земляков. Сыграл пес-

ню «Есаул молодень-
кий», а люди подпева-
ли: «Не буди, атаман, ты 
судьбу свою».

ПРОСИЛИ ОТОЙТИ 
ПОДАЛЬШЕ

К обеду людей в фор-
ме можно было уви-
деть не только у зда-
ния ЮВО. Они стояли 
почти у каждого дома 
от Братского переулка 
до центрального город-
ского парка Горького. 
Такая же ситуация была 
на Буденновском про-
спекте, от улицы Крас-
ноармейской до Боль-
шой Садовой.

После трех часов дня 
ситуация начала нака-
ляться. Каких-либо ак-
тивных действий бой-
цы не предпринимали, 
но просили ростовчан 
отойти подальше. Лю-
дей на Буденновском 
перестали подпускать 
близко к зданию.

Видно было, как не-
прошеные гости почув-
ствовали жар южного 
солнца. В Ростове +30. 
На улице жара и духо-

та. Люди в камуфляже 
жаловались, что в такую 
погоду им тяжело в эки-
пировке.

Кого-то уже сморила 
усталость. Пара чело-
век задремали прямо 
на низком подоконнике 
продуктового магазина, 
который находится на 
первом этаже сталин-
ки - напротив штаба 
ЮВО.

«НИ О ЧЕМ 
НЕ ПЕРЕЖИВАЕМ, 
ПРОСТО ЖДЕМ»

При этом горожан на 
улице меньше не ста-
новилось: ростовчан 
жарой не напугать, и 
жизнь шла своим че-
редом. Вот одна дама 
выгуливает маленькую 
таксу, парень взял в 
аренду электросамокат, 
а мимо них по своим де-
лам рулит пенсионер на 
велосипеде.

Кажется, ростовчане 
могут даже в напряжен-
ной ситуации не пани-
ковать. Люди просто 
терпеливо ждали, когда 
все закончится.

Наплыв людей заме-
тили на автовокзале, 
рейсы из Ростова и в 
обратном направлении 
в тот день отменили. Но 
пригородный и главный 
железнодорожный ра-
ботали по расписанию.

- Ни о чем не пережи-
ваем, просто ждем, - го-
ворят две женщины из 
Таганрога, собирающи-
еся на платформу. - В 
Ростове мы работаем, 
теперь просто хотим 
домой.

Поздним вечером 
стало понятно, что за-
держиваться в Ростове 
ЧВК «Вагнер» не будет. 
Бойцы принялись заво-
дить танки и загружать 
боеприпасы. Военная 
техника начала выез-
жать из центра. Мно-
гие из зрителей этого, 
как мы теперь понима-
ем, исторического со-
бытия остались прово-
дить колонну до самой 
последней машины, 
чтобы лично убедиться, 
что те покидают город.

- Был в центре города, 
но по делам, - говорит 
прохожий, Олег. - Па-
ники нет. Людям ско-
рее было интересно. А я 
просто ждал, когда все 
это закончится. Слава 
богу, обошлось. Но вот 
за цирк, за архитекту-
ру обидно. Зачем они 
там поставили танк? 
Зачем просто так все 
испортили?

Позже заявление сде-
лал на своей странице в 
соцсетях и губернатор 
Ростовской области Ва-
силий Голубев:

«Колонна ЧВК «Ваг-
нер» вышла из Ростова и 
направилась в свои по-
левые лагеря».

Он поблагодарил всех, 
кто обеспечивал работу 
жизнеобеспечения в го-
роде «в этих экстраорди-
нарных условиях».

Подготовили
Светлана ЛИСИЦЫНА, 
Кристина КРУГОВЫХ, 

Дмитрий КУТЕПОВ, 
Лейла МИРИШОВА 

(«КП» - Ростов-
на-Дону»).
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Миримся? В жаркий 
день жители давали 

бойцам воду и призывали 
оставить город.

Ростов против танков

Техникой ЧВК «Вагнер» 
повреждено более 

10 тыс. кв. м дорожного 
полотна в центре города.

Анна ПАЛАГИНА («КП» - Липецк»), 
Анна ГРЕБЕНКИНА 
(«КП» - Воронеж»)

В Липецкой области дорожникам при-
шлось самим раскурочивать асфальт на 
въезде в город. Так планировалось оста-
новить колонну техники ЧВК «Вагнер» и 
не допустить захода в Липецк. Движение 
обычного транспорта, естественно, огра-
ничили. Отменили автобусное сообщение 
с другими городами, а самим жителям по-
советовали не выходить на улицу.

Когда события улеглись, канавы быстро 
закопали. Сделали это оперативно. Уже 

к вечеру 24 июня рвы засыпали песком 
и щебнем.

Как подчеркнули в пресс-службе регио-
нального правительства, информация о 
масштабном разрушении дорог и мостов 
не соответствовала действительности. 
Движение быстро восстановили, скоро 
начнется укладка асфальта.

Что касается Воронежской области, с 
26 июня сняли режим контртеррористиче-
ской операции (КТО) и все действующие с 
ним ограничения. Разрешили и движение 
по трассе М4 «Дон», которая сутки была 
перекрыта.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Ломать и строить

Продолжение темы > стр. 6.
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Игорь ЯКУНИН

Частная военная компания 
«Вагнер» была образована 
в конце 2013 - начале 2014 года. 
Она создавалась как структура, 
где вчерашние военнослужащие 
с опытом проведения спецо-
пераций и подготовкой сильно 
«выше среднего» способны вы-
полнять жесткие задачи.

Принято считать, что свое на-
звание ЧВК получила от позыв-
ного сооснователя и команди-
ра - тогда 43-летнего бывшего 
офицера ГРУ Дмитрия Утки-
на. Подполковник спецназа, 
как полагают, уважал творче-
ство немецкого композитора 
Рихарда Вагнера. Уроженец 
Урала, он много лет отслужил 
в частях специального назначе-
ния главного разведуправления 
Генштаба ВС РФ. За боевые за-
слуги в двух чеченских войнах, 
а потом в Крыму и в Сирии по-
лучил 4 ордена Мужества. Уже 
как глава ЧВК руководил дей-
ствиями спецназовцев в боях 
за свободу Донбасса. Начиная 
с июня 2017 года подпал под 
все возможные санкции США 
и других стран Запада.

С момента основания пред-
ставители ЧВК «Вагнер» ре-
шали серьезные вопросы 
в двух десятках африканских 
стран, в том числе в Конго, 
Анголе, Ливии, Руанде, Су-
дане, Замбии, Зимбабве, Ке-
нии и других. Действия «му-
зыкантов» в Сирии после 
2015 года были отмечены го-
сударственными наградами. 
А их работа в Центрально-
Африканской Республике по 
поддержке режима вызва-
ла крайне негативную реак-
цию на Западе, в частности, 
во Франции.

Первые санкции против рос-
сийской ЧВК со стороны США 
были введены уже в 2016 году. 
А через 5 лет ФБР внесло в спи-
сок разыскиваемых персон Ев-
гения Пригожина и наложило 
санкции на ряд сопряженных 
с ЧВК «Вагнер» компаний - 
в том числе за «вмешательство 
в выборы в США».

Состав интернационален - 
в нем служат выходцы из боль-
шинства регионов России 
и ряда стран СНГ.

По свидетельству военкоров 
«КП», в контрактах «Вагнера» 
предусматривалось жесткое 
наказание за употребление лю-
бых стимуляторов - от алко-
голя до наркотиков. Это каса-
лось как офицеров запаса, так 
и бойцов, которых с 2022 года 
набирали на службу в колони-
ях, чем занимался лично При-
гожин.

Что известно о ЧВК 
и ее основателях

Местные 
жители 
о событиях 
в Ростове-на-
Дону и действиях бойцов 
ЧВК «Вагнер» - смотрите 
видео на сайте

В 9 вечера бойцы собрали разложенные мины, загрузили танки на платформы и уехали 
из Ростова. Вооруженный мятеж, начавшийся  в пятницу вечером, продержался ровно сутки.
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Картина дня: попытка мятежа

 � А В ЭТО ВРЕМЯ 

Алена МАРТЫНОВА

Продюсер и муж певицы 
Валерии рад, что дает 
россиянам повод 
для веселья. Но немного 
от этого устал.

Иосифа Пригожина, однофа-
мильца главы ЧВК «Вагнер», в свете 
последних событий не просклонял 
только ленивый. «Верни Ростов!», 

«Не ожидали от тебя, Йося», 
«Это что, прогрев к новой 

песне Валерии?!» - та-
кими комментариями 
соцсети продюсера 
буквально кишат. А 
сколько еще «до-
бряков» написало в 

личку…
- У меня в записной 

книжке 9 тысяч номеров. Можете 
представить, какое количество ме-
мов мне пришло? - рассказал Приго-
жин «КП». - Что тут можно сказать? 
Конечно, плох тот солдат, который 
не мечтает стать генералом. 

По словам продюсера, к юмору он 
относится с пониманием, но на эту 
ситуацию до сих пор не знает, как 
реагировать.

- Как бы вы это восприняли?  - 
отвечает вопросом на вопрос муж 
Валерии. - К счастью, никаких угроз 
мне не поступало, только шутки. Ну 
что ж, пусть меня троллят, если 
стране от этого станет спокойнее. 
Знаете, есть у нас такая националь-
ная особенность, когда в тяжелый 
момент включается чувство юмо-
ра. Я человек из индустрии развле-
чений и хорошо понимаю, что подоб-
ные мемы облегчают общее эмоцио-

нальное состояние, как-то разряжа-
ют новостной фон.

Конечно, продюсеру, как и большин-
ству россиян, в субботу было совсем 
не до смеха.

- Я читал новости. Поверить в то, 
что происходило, было невозможно, - 
признался Иосиф Пригожин. - Я слов-
но находился в фильме ужасов. Было 
страшно за наше будущее, за будущее 
наших детей. Не только за себя, но и 
за другие семьи. И знаете, что я теперь 
думаю? Это, конечно, не самое глав-
ное сейчас, да и вообще мне нравится 
моя фамилия, не хочется с ней расста-
ваться. Но был же такой Немирович-
Данченко (один из основателей Москов-
ского художественного театра наряду 
со Станиславским.  - Ред.)! Вот и мне 
можно стать, например, Перфиловым-
Пригожиным (по фамилии жены. - Ред.). 
Вдруг хоть это мне немного поможет?

Со
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Став 
мишенью 

для остряков, 
Иосиф Игоревич 
невольно снизил 

градус напряжения 
в обществе.

Иосиф Пригожин подумывает взять фамилию жены

 � ЗА КОРДОНОМ

США были в курсе 
подготовки бунта?
Андрей БАРАНОВ

Газета The New York Times сообщила, что американская 
разведка якобы еще за несколько дней получила сведения 
о готовящейся акции «Вагнера». «Представители разведки в 
среду проинформировали высокопоставленных чиновников 
администрации США о том, что Евгений Пригожин готовился 
предпринять военные действия, рассказывают чиновники, знако-
мые с этим вопросом, - пишет газета. - Но спецслужбы хранили 
молчание. Они явно были мало заинтересованы в том, чтобы 
помочь Путину избежать серьезного раскола в его окружении».

Правда, уточняет издание, в разведке не брались сказать, 
какими могут быть результаты затеянного мятежа.

 � ВЗГЛЯД ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ

Андрей БАРАНОВ

В Китае поддержали 
действия российских 
властей.

В хоре международных оце-
нок драматических событий в 
России поначалу совсем не был 
слышан голос Китая. Ни Мо-
сква, ни Пекин не сообщали о 
каких-либо консультациях или 
обмене информацией между 
двумя странами.

И вот наконец в воскресенье 
вечером в китайской англоя-
зычной газете The Global Times 
появилась большая программ-
ная статья, в которой были рас-
ставлены точки над «i».

Изложив хронологию скоро-
течного мятежа, издание прихо-
дит к выводу, что решительные 
действия Президента России 
позволили разрешить ситуацию 
за сутки. «Это показывает, что 
Кремль сохраняет полный кон-
троль за ситуацией, что еще 
больше усиливает его автори-
тет», - говорится в статье.

Газета отмечает, что случив-
шиеся события являются сугу-

бо внутренним делом России. 
Но при этом приводит слова 
представителя МИД КНР о том, 
что «как дружественный сосед 
России и всеобъемлющий стра-
тегический партнер в новой эпо-
хе Китай поддерживает Россию 
в поддержании национальной 
стабильности и достижении 
развития и процветания».

В статье приводится мне-
ние научного сотрудника Цен-
тра российских исследований 
Восточно-Китайского универси-
тета Цуй Хэна: «Запад уделяет 
пристальное внимание ситуации 
с мятежом, надеясь спровоци-
ровать усиление антироссий-
ских настроений, что является 
его общей тактикой с начала 
украинского кризиса».

Таким образом, исходя из 
официальной публикации в 
главной англоязычной газете 
КНР, можно сделать вывод, что 
Пекин не изменил свою линию 
на поддержку стратегического 
союза с Москвой. А надежды 
Запада на ослабление России 
признаются китайской сторо-
ной «стремлением выдать же-
лаемое за действительное».

Мнение Пекина:

Быстрое разрешение 
кризиса усилило 
позиции Кремля
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Киевские власти 
договорились вывезти 
ценности и реликвии 
Киево-Печерской лавры 
в европейские музеи.

«БЕСХОЗНОЕ 
ИМУЩЕСТВО»

Старая формула наше-
го сосуществования с Ев-
ропой звучит так: «В любой 
непонятной ситуации грабь 
Россию».

К сожалению, у меня нет 
и не может быть под рукой 
каталога, называющегося 
«Сводный каталог культур-
ных ценностей Российской 
Федерации, похищенных и 
утраченных в период Второй 
мировой войны». Это 50 книг, 
в 18 томах-разделах - 1 177 291 
единица хранения.

Немало пограбили во вре-
мя Гражданской войны и ин-
тервенции. А еще раньше - в 
Отечественную войну 1812 
года - неплохо поживились 
французы (к сожалению, 
уничтожили больше, чем 
утащили).

Теперь пришло время свя-
тынь и реликвий Киево-
Печерской лавры. Сокровища 
нынешней Украины - колон-
на Свободы на майдане Не-
залежности и мемориал «Не-
бесной сотне». Но никак не 
мощи русских православных 
святых. К ним Украина ни-
какого отношения не имеет, 
что она и продемонстрирова-
ла весной, изгнав «москаль-
ских попов» из лавры.

Лавра была приговорена 21 
марта, когда началась опись 
ценностей. Бандеровцы уже 
тогда готовили «бесхозное 
имущество» к передаче на 
Запад. А там есть чем пожи-
виться:

� Мощи Ильи Муромца 
и Нестора Летописца Киев-
ского.

� Икона «Успение Богоро-
дицы» (хранится со времен 
основания обители Яросла-
вом Мудрым в 1051 году).

� Чудотворный образ «Все-
царица», написанный в XVII 
веке.

� Образы Святого Николая 
и Великомученика Пантелеи-
мона с мощами.

� Колокола Большой коло-
кольни, например Успенский 
колокол, отлитый в XVIII веке 
русским мастером Мотори-
ным.

А еще серебряные раки, 

мироточивые главы, шапка 
Марка Гробокопателя и почти 
сто тысяч книг монастырской 
библиотеки.

Вообще вся территория 
Киево-Печерской лавры яв-
ляется объектом всемирного 
культурного наследия - это 
свыше 20 гектаров в центре 
Киева, отметим этот факт. А 
застройщики и торговцы зем-
лей и так в курсе.

ПОРЕШАЛИ ПО-ХУТОРСКИ
Формально беспокойство 

ЮНЕСКО понятно - спа-

сти хотя бы перемещаемые 
реликвии от украинской 
смуты. Но, как показывает 
практика, для Запада любая 
смута - это сенокос, время 
собирать в житницы чужое 
добро.

Коллекцию лавры собира-
ются «размазать» по музеям 
Германии, Франции, Ита-
лии и Ватикана. Почему не 
в одном месте? Чтобы было 
как можно труднее собрать 
ее и вернуть на Родину. Из 
Ватикана вообще ничего об-
ратно выцарапать невозмож-

но - черная дыра для чужих 
культурных ценностей.

Зачем это делается? Раз-
умеется, киевские полити-
ки, сами же и разорившие 
лавру, никакого почтения к 
сакральным ценностям не 
имеют и наглядно это про-
демонстрировали весной. 
И, скорее всего, в борьбе ис-
тинной украинской церкви и 
«москальской» не было ни-
чего духовного. Только дья-
вольский расчет на поживу.

Экономически Украина - 
банкрот, воюющий на чужие 
деньги. В такой ситуации это-
го добра вообще не жалко, 
но стоит оно дорого. Так, по-
хуторски и порешали с наши-
ми святынями.

К сожалению, никаких ва-
риантов вернуть реликвии 
лавры в Москву у нас нет. 
Россия по-прежнему мани-
акально соблюдает междуна-
родное право, играя в эту игру 
в гордом одиночестве. Шанс 
на возвращение появится 
только после ликвидации 
киевского режима и возвра-
щения отторгнутых от России 
исконных территорий.

Кто верует, может прямо 
сейчас помолиться о «сбе-
режении святынь». Есть та-
кая молитва «О сбережении 
Церкви православной», ее 
написали в 1918 году, после 
Декрета об отделении церкви 
от государства. И в целом Бог 
услышал эту молитву. Может 
быть, услышит еще раз, услы-
шит и простит нас, неразу-
мных, за то, что допустили 
такое опять.

Личный взгляд

Репортажи 
наших военкоров 
из зоны СВО - на сайте

Не пустить раскольников в лавру пытались всеми способами - 
уговорами, блокадой, Святым Духом. Не помогло. Теперь русские 
святыни ожидаемо отправятся к новым хозяевам «на хранение». 
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Киево-Печерской лавры 

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Украина начинает 
распродажу 
русских святынь?
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Сергей ПРОХОРОВр

Писатель Александр 
ЛАПИН оценивает 
перемены в жизни 
страны, размышляет 
о литературных 
классиках, творчестве 
и технологиях. 

С Александром Алексееви-
чем мы встретились вскоре
после его возвращения из
очередной творческой поезд-
ки. На этот раз она получи-
лась особенно насыщенной.

«УВИДЕЛ СЫТУЮ
РОССИЮ»

– За последнее время вы
успели побывать во многих
местах. Совсем недавно про-
делали большое путешествие
по Волге. Посмотрели на стра-
ну с другой стороны – с борта
речного судна. Что вы как пи-
сатель и журналист открыли
для себя в этом круизе?

- Я увидел новую Россию.
Одним словом ее можно оха-
рактеризовать как сытую.
Спорить насчет этого могут
лишь люди, родившиеся уже
при буржуазной власти и на-
чавшие сознательную жизнь
в «нулевых». А я застал вре-
мена после войны и помню,
как в 1960-х стоял в очереди
за пайкой хлеба, которую да-
вали по карточкам. На нашу 
семью полагалось полбухан-
ки белого и буханка серого.
Это ещё я на Кавказе жил, в
благодатном краю. Или срав-
ните с 1990-ми. Не забуду, как 
бегал по друзьям-знакомым,
чтобы найти копченой кол-
басы к празднику. В итоге в
каком-то ресторане с задне-
го выхода мне вынесли не-
большой кусочек. Поэтому 
не надо рассказывать, что мы
сейчас плохо живем. Россия
так хорошо не жила никогда.

Меня удивляют измене-
ния, которые произошли за
последние 30 лет. Замечаю,
что и небольшие населенные
пункты, памятники, церков-
ная архитектура уже не об-
делены вниманием. Даже в
маленьком городишке Козь-
модемьянске есть благоустро-
енные территории, оборудо-
ванные площадки.

И еще один момент в мо-
их путевых наблюдениях: я
открываю Россию с точки
зрения туристической при-
влекательности, ее истории,
ее тайн. 

- За что при этом цепляется
ваш глаз?

- Вопрос в том, кто как пу-
тешествует. Существует не-
сколько стадий. Например,
когда туристы ездят исклю-
чительно на пляжный отдых.
Он везде одинаковый. Для
него не нужно отправляться

в дальние страны. Там будет
то же самое, что можно по-
лучить у нас в Сочи. Сервис 
зависит лишь от количества
денег. Бывают также путеше-
ствия чисто в познавательных 
целях: проехать, посмотреть.
А еще существуют люди, уже
миновавшие первые стадии.
Вот они ездят целенаправ-
ленно.

Я отношу себя к последней
категории. И сегодня путеше-
ствую только по тем местам,
которые интересуют меня
как писателя. Ищу истори-
ческие параллели, аналогии,
изюминки. Вот проплыл от
Петербурга до Волгограда
по Волге. Это требовалось
для нового романа. В каж-
дом историческом городе я
открывал интересные для
себя вещи. Не те, что обще-
известны, а тайную сторону 
событий.

Например, был у меня на
пути Углич. Там умер царевич
Дмитрий. И я приезжаю туда
не просто поглазеть, а вник-
нуть в ситуацию на месте.
Разумеется, предварительно
ознакомившись с литерату-
рой по теме. Пытаюсь найти
там увлечённых людей, кото-
рые исследуют свою историю
и знают ее глубже, чем пре-
подносят обычным туристам.
В основном это ученые или
краеведы.

Так иногда открываются
совершенно неизвестные сто-
роны. Например, не думаю,
что многие в курсе существо-
вания целой республики нем-
цев в Поволжье – со своим
правительством и порядками,
действовавшими вплоть до
начала войны. Когда углу-
бляешься в такие вещи, на-
ходишь много интересного.
А выводы по итогам этих по-
ездок будут изложены в моей
новой книге.

- Что вас больше всего уди-
вило на этот раз?

- Макарьевский монастырь
в Нижегородской области. Из
этой обители вышел будущий
патриарх Никон. Он известен

своей церковной реформой,
которая привела к расколу.
Про сам этот факт многие
знают. Но я как писатель был
в курсе, что в том же мона-
стыре начинал свой путь Сте-
фан Вонифатьев – советник 
по церковным делам и духов-
ник царя Алексея Михайло-
вича. Из тех же краев вышел
протопоп Иван Неронов.
Они-то и затевали ту вели-
кую реформу, которая долж-
на была изменить церковную
жизнь. А приехав в обитель, я
обнаружил, что никто ничего
не знает. Ни экскурсовод, ни
тамошние насельники. Купил
на месте книжечку, в которой
тоже ничего не сказано. Хотя
это могло бы стать очень при-
влекательной туристической
новинкой: вот смотрите, Ни-
кон начинал здесь свой путь,
у нас уникальная история, и
т. д.

Поэтому в новой книге мой
герой из «Крымского моста»,
который ранее путешество-
вал вокруг Европы, теперь в
зеркальном романе плывет по
великой дуге – Волге. Знако-
мится с историей собствен-
ной страны.

ПУТЕШЕСТВИЕ В 
ПРОСТРАНСТВЕ И 
ИСТОРИИ

- Каков замысел этой книги?
Чего ждать читателям?

- После романа «Страсть и
бомба Лаврентия Берии» ду-
мал, что больше работать не
буду. Что хотел – рассказал.
Дальше идет какая-то жизнь,
более-менее нормальная.
Люди едят, пьют, работают,
рожают детей… Вот этот уста-
канившийся быт уже было
неинтересно описывать. Но
тут свою песню исполнила
специальная военная опе-
рация, которая перевернула
мои планы и представления
о происходящем. Произо-
шел мировой поворот. Жиз-
ни людей перевернулись. И
мне стало любопытно: что же
будет дальше?

В предыдущих книгах я рас-

сказывал о том, что проис-
ходило в 1990-х с советским 
человеком. Теперь начался
новый процесс. Мы размеже-
вываемся с Западом. Решил, 
что нужно написать еще один
роман. В «Крымском мосту»
события разворачивались на
полуострове, они и стали спу-
сковым крючком для нынеш-
ней ситуации. Камешком,
который попался на пути ми-
ровой колесницы. Вот в том
произведении я предсказал,
что это все перевернет. Так 
фактически и получилось.

По логике надо было пи-
сать продолжение. Однако
это потребовало переориен-
тации самого героя. Ведь он –
представитель бизнеса, че-
ловек Запада. Настроен, как 
и большинство предприни-
мателей, более либерально.
Правда, в какой-то момент
почувствовал, что должен
стране. И вот для духовного
поворота в его сознании мне
нужно было, чтобы он увидел
глубинку России. Окунулся в
эту среду. Начал думать по-
другому.

В качестве экспозиции я
избрал ту же форму, что и в
«Крымском мосту» - путеше-
ствие. Только теперь вглубь
России. Символическое воз-
вращение. А потом уже пой-
дет начало спецоперации,
разные приключения с геро-
ем. И духовные прозрения,

на которые натолкнули его
происходящие события. Вот
такой замысел. Насколько
преуспею – не знаю. Но уже
половину написал.

Для этого мне самому по-
надобились путешествия в
пространстве, а еще в исто-
рии. Для каждого эпизода
требовалось понять, что про-
исходило на самом деле. Мы
абсолютно ничего не знаем о
своем прошлом. До револю-
ции у нас была одна история,
после нее – другая. Теперь
третья. А реальные факты ни-
кому не известны. Я пишу на
основе документов, которые
вижу своими глазами, поэ-
тому так медленно работаю.
Чтобы описать какое-то со-
бытие, его нужно самому по-
нять. Встретиться с учеными
людьми, просмотреть источ-
ники.

- Расскажите о своих наход-
ках в процессе таких поисков.

- Когда приезжал в Вол-
гоград, мы прошли по всем
знаковым местам. Но на
экскурсиях показали лишь
внешнюю канву, которая ни
о чем не говорит. В таком
пустословии подвиг народа
окончательно растворился.
А я нашел докладные, кото-
рые писали Берии уполно-
моченные НКВД, находя-
щиеся при Сталинградском
фронте. Им не нужно было
врать. Они рассказывали о
реальных фактах. Вот в кни-
ге я и привожу параллельно
приказы маршала Еременко
формата «Ура, товарищи!» и 
докладные Берии. В них идет
речь о том, какого командира
полка пришлось расстрелять,
кто бежал, почему не удался
штурм, из-за чего сложилась
такая ситуация. Подобная ра-
бота требует большого тру-
да, а потом ее надо вплести
в роман.

Прошло почти сто лет, по-
ра прекратить сочинять не-
былицы и узнать настоящую 
историю.

Еще пример. Недавно был
разговор с товарищем про
заградотряды. Люди не зна-
ют, что это такое. Не в кур-
се, что они не подчинялись
НКВД, как и штрафные ро-
ты, не были под Берией, как 
у нас показывают в дурацких 
фильмах. Они находились в
системе армии. Для людей это
открытие.

Простые цифры говорят
больше. Заградительные от-
ряды во время Сталинград-
ской битвы задержали 186
тысяч человек, которые в па-
нике бежали с фронта. Дезер-
тировали, скрывались, проса-
чивались в тыл, прятались по
домам. При этом расстреляли
около трех тысяч. Остальных 
просто вернули в строй и за-

«Искусственный интеллект выдал бы 
Настасью Филипповну замуж за Мышкина»
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 ■ КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Подобные работы состоят из 
нескольких этапов: полевые 
исследования, лабораторный 
анализ почвы и камеральные 
(экспериментальные) 
испытания взятых на 
участке образцов.

ПОЛЕВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ
Специалисты изучают архивные матери-

алы по геологическим изысканиям, прово-
дившимся на участке ранее. На основании 
изученного составляется примерный 
прогноз геологических процессов 
и проводятся геологоразведоч-
ные работы.

Для этого бурят несколько 
скважин. В идеале их должно 
быть пять: четыре по углам бу-
дущего здания и одна – в центре. 
Глубина выработок рассчитывается, 
исходя из массы здания и специфики слоя
грунта, на котором оно будет расположено. 
Одновременно определяют глубину залега-
ния грунтовых вод и берут их пробы. Добы-
тые образцы отправляют в лабораторию.

ЛАБОРАТОРНАЯ ЭКСПЕРТИЗА
Пробы грунта и воды исследуют в спе-

циальной лаборатории, где изучаются их 
физико-механические и физико-химические 
свойства. Применяют и другие методы ана-
лиза: механический, минералогический, 
химический, радиологический и ряд других.

При лабораторном изучении грунтовых 
вод определяют их химический состав, 
агрессивность к бетонам, коррозийную 
активность.

КАМЕРАЛЬНЫЕ (ПОЛЕВЫЕ)
ИСПЫТАНИЯ

На этом этапе геологии участка изуча-
ются механические свойства грунтов в
грунтовом массиве, выявляют процессы
подтопления, а также специфику само-
уплотнения насыпных грунтов.

После составляется техническое за-
ключение. В него вносят результаты изы-
сканий: особенности рельефа, глубину
промерзания, литологию слоев, данные
гидрогеологических исследований. Ука-

зываются проявленные инженерно-
геологические процессы и их

дальнейший прогноз. В случае,
когда процессы не были об-
наружены, составляется воз-
можный прогноз. Экспертный

отчет также включает в себя
выводы и рекомендации по про-

ектированию.

ВИДЫ ГЕОЛОГИИ УЧАСТКА
В зависимости от типа возводимого ка-

питального строения и геологических осо-
бенностей территории геология участка
для строительства может быть простой и
высокоточной.

Простые изыскания оправданы, если
планируется строить частный дом. Для
расчета такого фундамента высокоточные
результаты чаще всего не требуются.
Исключение – на участке лессовые по-
чвы или суглинок, либо фундамент будет
на сваях.

Пробы почвы берут при помощи ручного
бура или шнека. В лаборатории образцы
исследуют по нарушенной структуре на

текучесть, плотность, влажность, пластич-
ность и другие параметры. Остальные па-
раметры рассчитывают по специальной
таблице лишь приблизительно – этого
вполне достаточно.

Высокоточный вариант используется 
в высотном строительстве, а также при

сложных инженерно-геологических ус-
ловиях. Пробы почвы добывают методом 
ударно-канатного бурения, грунтонасосом 
или шурфом. В лаборатории образцы ис-
следуют методом среза, статического 
зонирования и при помощи компрессии.
Проводится ряд других исследований.

Геология участка для строительства: Геология участка для строительства: 
что входит в услугучто входит в услугу

ВАЖНО
Геология участка –

комплексная услуга, 
которую следует до-
верить професси-

оналам!

Тула

ставили воевать. Вот и все. А 
мы начинаем плести какие-то 
небылицы…

Причем, как утверждают 
ученые, они не знают ни 
одного случая, чтобы загра-
дотряды расстреливали бе-
гущих. А об этом постоянно 
ведутся разговоры. Нет ни од-
ного подтверждающего до-
кумента. В какой-то доклад-
ной лишь шла речь о том, что, 
когда солдаты побежали, им 
начали стрелять поверх го-
лов. Их остановили – и все.
Паника – великое дело: у лю-
дей мозг отключается. Так что 
важны факты. Вот их я и хочу 
собрать в книге.

КТО ГЕНИЙ, А КТО 
ПРОСТО МАСТЕРОВИТЫЙ?

,

- Давайте коснемся ваших
публицистических высту-
плений. Много лет вы веде-
те рубрику «Русский вопрос».
Высказываетесь по текущим
проблемам и глобальным те-
мам. Но относительно недавно
дополнили формат: выпустили
целый цикл статей о наследии
классиков. Тургенев, Пушкин,
Лермонтов, Толстой, Бунин,
Булгаков, Горький, Шоло-
хов… Что заставило вас пере-
осмыслить их творчество?

- Здесь то же самое, что и с
историей: меняется власть –
меняется и отношение к клас-

сикам. То Пушкин великий,
то нужно его сбросить с ко-
рабля современности. Сейчас
возник такой момент, когда
новой идеологии еще нет. Бы-
ла имперская, потом совет-
ская (которая даже Толстого
пыталась привязать к своей
колеснице), затем – либе-
ральная. Теперь нам пытают-
ся насадить патриотическую.
Правда, какой базис под нее
подведен, еще не знаю. И вот
пока нас в нее не запрягли,
можно объективно оценить
творчество классиков. Плюс
– прошёл век. Нужно посмо-
треть, кто гений, а кто просто
мастеровитый писатель. Кто
открыл сторону русской  души
или описал новый слой лю-
дей, а кто ничего подобного
не оставил.

Второй момент – сегодня
люди мало читают и находятся
под информационным гне-
том, который просто выносит
мозг. Человек не может себя
нормально ощущать, потому 
что погружен в медийный му-
сор. Он захлебывается в нем,
не понимает, что происходит
на свете. Чтобы вернуться в
нормальное состояние, нужно
читать классику.

Когда ты берешь такой
текст, то получаешь удоволь-
ствие, чувствуешь просвет-
ление. Хорошая книга всегда

дает импульс, заряд духовного
очищения. Необходимо на-
помнить, что эти классики
есть. То есть вырисовывает-
ся вторая цель – утилитарная.
Люди почитают о Толстом –
какой он был на самом деле,
без идеологических шор – и
заинтересуются произведени-
ями. У меня в соцсетях уже
появляются отклики под пу-
бликациями. Люди пишут,
мол, надо перечитать его «Ка-
заков». Светлая книга, хоть в
ней и описываются трагиче-
ские события.

«У ЛЮДЕЙ НЕ ВСЕ 
ПОДЧИНЕНО РАСЧЕТУ»

- Не могу не спросить про ва-
шу философию религии творче-
ства. Согласно ей, благодаря
технологиям у людей появит-
ся больше свободного времени,
которое они смогут тратить на
самореализацию. Проявлять
себя в самых разных вещах,
не обязательно в искусстве.
Но возникает парадокс: те же
технологии породили искус-
ственный интеллект, который
отбирает у людей возможности
творить. Скоро уже нам не по-
надобятся дизайнеры или ком-
позиторы. Как быть с этим?

- Раз уж пошёл такой раз-
говор, приведу интересный
пример. Сейчас я изучаю
творчество Достоевского. В

романе «Идиот» одна из ге-
роинь – бывшая содержанка
Настасья Филипповна. Ее вы-
дают замуж, а она не хочет.
Обижается. Говорит, что ей
жизнь погубили. Женщине
предлагают 100 тысяч рублей
–  она бросает их в камин. Но
какая развязка? Приходит из-
вестие, что тот самый князь
Мышкин – «идиот» – полу-
чает миллионное наследство,
то есть становится богатым.
Он любит Настасью Филип-
повну, и ей самой князь нра-
вится. Вот и все. В романе
«Идиот» это финал с точки
зрения нормы. Как разрешит-
ся трагедия? Она выходит за
него, они живут в достатке,
долго и счастливо. Вот так 
роман закончит искусствен-
ный интеллект. А что делает
Достоевский? Настасья Фи-
липповна отказывает Мыш-
кину, потому что считает себя
гулящей, недостойной жен-
щиной. Уходит с Рогожиным,
который в итоге ее зарежет.
Сможет ли придумать такое
компьютер? Нет! Это под силу 
только эмоциональному че-
ловеку. Герои Достоевского
всегда живут чувствами. Они
не считаются ни с порядками,
ни с правилами. Как захоте-
ли, так и поступили. Не все у 
людей подчинено прагмати-
ческому расчету.
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Татьяна СВЕТЛОВА

Все эти предметы были 
очень дорогие, не каждая 
дворянская усадьба могла 
ими похвастаться. 

В доме Шамиля собраны вещи, которые
могли быть в бог
начала XX веков.
множество старин
мебель, книги, кар
из фаянса, фарф

Среди необычн
редкий музыкаль
мент роялино, со
второй половине 
тайская фарфор
последней четвер
необычное дубов
этих экспонатах р
трудники Калужск
ного музея-запов

ДЛЯ ДОМАШН
КОНЦЕРТОВ

Роялино – это не
кабинетный роял
мал его московс
пианный мастер
Мейбом. Известн
мастерскую он о
чале XIX века. В с
книге за 1848 год
что «фортепианн
дение Мейбома н
на Мясницкой ули
Воейковой». В адр
ге за тот же год уточняется,
что господин Мейбом известен как про-
изводитель изобретенного им роялино, от-
личающееся «твердым строем, приятным
тоном и удобством помещения». Послед-
нее же упоминание о мастере относится к
1855 году. В адресной книге указано, что
Александр Мейбом, купец 3 гильдии, живет
на Варварской площади, в доме Макарова.

Патент на изобретение роялино мастер
получил в 1845 году. Инструмент
предназначался для д
машнего музициро-
вания и небольших
концертов. Легенда
гласит, что сначала
Мейбом хотел на-
звать своё изобрете-
ние роялет, по анало-
гии с разновидностью
клавесина, спинетом
Но затем остановил
ся на более благозвуч
ном, как считал он 
его друзья, названи
роялино. Известно, чт
в мастерской Мейбо
было изготовлено о
1500 таких инструментов.

Роялино сделан из дерева, педальный
щиток выполнен в виде лиры с металличе-
скими струнами. В отделке используется
шпон ценных пород дерева. На инструменте
есть инкрустированная надпись на фран-
цузском языке, подтверждающая его под-
линность: «Par brevet d’invention», и ниже:
«A. Meybom».  

СТОИЛ ОЧЕНЬ ДОРОГО
Интересный экспонат – 

ка, изготовленная в Китае в
века. Этой кружке уже бо
лет. Сделана она из фарф
крыта эмалью. 

В  коллекцию музея к
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в
го

а
с
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о
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II веке в Европе
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и кружки стали
о материала. В
р был очень до-

рфор завозился
крупные партии
ь в Европу ещё

XVI века, занима-
авкой португаль-
вцы. Когда в на-
а образовались
торговые ком-
ество товаров,
из Китая, воз-

ое время основ-
, открытым для
й торговли, был
н (Гуанчжоу). От-
ли и эту кружку.
дана по заказу

европейских торговых компаний. Китайские
мастера хотели угодить вкусу заказчиков, 
осваивали производство новых предметов, 
в том числе и пивных кружек с металличе-
скими крышками. Тогда же появились изо-
бражения европейцев, сценки из их жизни, 
мифологические и христианские сюжеты. 
Многие вещи того времени сочетали китай-
ские и европейские традиции, что видно и в 
этой кружке. Ручка сделана в традиционном 

китайском стиле - в виде дракона.
Её верхняя часть — голо-
ва дракона, утрачена.
Дракон по представле-
ниям жителей Подне-
бесной, является сим-
волом императорской
власти, приносит богат-
ство и удачу. На самой
кружке изображены гол-
ландцы с мечами, в синих
головных уборах — ката-
лонках. Голландцы впол-
е узнаваемы, они одеты
о европейской моде XVIII
ека, но лица у них азиат-
ие. Скорее всего, мастер

рисовал лица так, как привык и
умел. А вот металлическая крышка с меха-

низмом для открывания, у экспоната не со-
хранилась.

СКАЗОЧНОЕ КРЕСЛО
Очень красиво дубовое кресло послед-

ней четверти XIX – начала XX века. Оно по-
ступило в музей в 1920-е годы из усадьбы 
Авчурино,

Создано оно  по эскизу российского ар
хитектора Ивана Павловича Петрова (1845-
1908), больше известного по псевдониму
Ропет. Во второй половине XIX века был
всплеск интереса к национальному искус-
ству. Подогревали его и идеи народниче-
ства, которые были популярны в России в то
время. И некоторые архитекторы стали ис-
пользовать элементы допетровской эпохи,
старинного русского зодчества, народного
декоративно-прикладного искусства. Любил
эти элементы и Ропет, он был одним из соз-

дателей так называемого русского стиля.
Проекты его зданий напоминают сказочные
древнерусские терема с резными коньками

в Париже. Позже по его эскизам были
построены павильоны на выставках в Копен-
гагене, Чикаго, Нижнем Новгороде. 

Ропет же помимо архитектуры занимался
оформлением книг, создавал эскизы инте-
рьеров и предметов мебели. По одному 
из таких эскизов, выполненных в 1870-е 
годы, и было сделано это дубовое кресло. 

Кресла по эскизу Ропета пользовались
большой популярностью и до революции 
часто повторялись в разнообразных ва-
риантах.
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древнерусские терема с резными коньками
на крышах. Ропет украшал здания ажур-

ным декором по мотивами русской
вышивки и деревянной резьбы. 

Современники иронично на-
звали такой стиль «ропе-

товщиной».
Иван Ропет хоть и 

жил в Петербурге, но 
принимал участие и в 

деятельности под-
московного абрам-
цевского кружка 
Мамонтова, куда 
входили Репин, 
Врубель, Поленов,

братья Васнецовы.
В усадьбе Абрамцево 
архитектор построил
«баню-теремок», со-
хранившуюся и поны-
не.

Одной из работ, при-
несших Ропету европейскую 

известность, стал деревянный 
павильон на Всемирной выставке 

в Париже. Позже по его эскизам были
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Анна ЛУКЬЯНОВА 

В этом году итоговую аттестацию 
ЕГЭ проводили в 5800 пунктах сдачи по 
стране. Процедура эта давно известная, 
педагоги-организаторы натренированы. В 
большинстве случаев все идет как по мас-
лу. Хотя, разумеется, нервно. Но каждый 
год в экзаменационную пору случаются 
неприятные истории. Чем отличилась 
нынешняя итоговая аттестация?

УЖАСНЫЙ «ПРОФИЛЬ»
ЕГЭ по профильной математике в этот 

раз вызвал много жалоб. Петиция в руне-
те о пересмотре оценок из-за «немысли-
мо высокого уровня сложности заданий» 
набрала уже больше 100 тысяч подпи-
сей. Комментарии примерно одинако-
вы - ребенок шел на медаль, занимался 
с репетитором, но получил невысокие 
баллы (от 40 до 66), поступление на-
крывается, у всей семьи нервный срыв.

«Не справились со второй частью те, 
кого натаскивали на конкретные типы 
заданий», - ответил на претензии руко-
водитель комиссии по разработке КИМ 
(контрольно-измерительных материа-
лов, так называют задания для ЕГЭ. - 
Ред.) ЕГЭ по математике Иван Ященко. 
И заверил, что все было в рамках школь-
ной программы, и те, кто глубоко изучал 
курс и готовился на инженерные специ-
альности, получили достойные оценки.

Тем не менее средний балл по «про-
филю» в этом году просел (55,62 против 
56,9 в прошлом году). И сдающих стало 
меньше на 55 тысяч (282 тысячи против 
337 тысяч в 2022-м). Может, правы те, 
кто трубит о паническом страхе детей и 
педагогов. В Рособрнадзоре, впрочем, 
снижение количества сдающих объ-
ясняют «более осмысленным выбором 
уровня экзамена».

По базовой математике (ее сдают те, 
кому эта дисциплина не нужна при по-
ступлении) результаты ЕГЭ, наоборот, 
улучшились, двоек намного меньше, 
чем раньше. А вот с ОГЭ были проколы. 
В Новосибирской области экзамен за-
валили 35% девятиклассников, средний 
балл по региону - всего 3,04. В Якутске 
родители просят повторной проверки 
работ: мол, как могут быть двойки у по-
ловины школы, если дети готовились и 
нормально написали пробный экзамен?

Двойка, кстати, это не клеймо на всю 
жизнь: пересдать предмет для ОГЭ мож-
но в сентябре.

          ПОДСТАВА СО СЛОВАРЯМИ
В Новороссийске аннулировали ре-

зультаты ЕГЭ по русскому сразу у 33 
участников. Из-за словарей на партах. 

Справочная литература на ЕГЭ запре-
щена, но словари на столах в нескольких 
аудиториях зачем-то оставили педагоги. 
Якобы по ошибке. 124 участника из 157 
к книжкам не притронулись, остальные 
подумали, что можно. Потом оправды-
вались: нам же учителя разрешили!

Получается, ребят подставили? В ко-
миссии рассудили так: с правилами всех 
знакомили под подпись, поэтому те, ко-
го «поймали» видеокамеры, виноваты. 
Но разрешили пересдать в резервный 
день, а не через год. Учителей-растяп 
привлекли к дисциплинарной ответ-
ственности, организаторам экзамена 
светят административные дела. А вот 
в школе № 6 Ульяновска с правилами 
строго. Очень! На время ЕГЭ там заклеи-
ли бумагой и скотчем лица на репродук-
циях картин из жизни семьи Ульяновых, 
посчитав их справочным материалом. 

          РЕКОРД ПО СПИСЫВАНИЮ
В Дагестане аннулировали 280 работ 

(58 - у 11-классников и 222 - у 9-класс-
ников). Школьники копались в теле-
фонах на экзамене, а педагоги прино-
сили в аудитории листы с правильными 
ответами, не стесняясь камер. Самая 
отчаянная школа обнаружилась в Ку-
раховском районе - из ста участников 
обошлись без помощи только четверо.

«Выписано 96 админпротоколов 
на участников и организаторов 
экзаменов», отчитались в республи-
канском министерстве образования и 
науки. А глава Дагестана Сергей Ме-
ликов поручил отстранить от работы 
начальника управления образования 

района, где допустили безобразие, и 
передать материалы в МВД.

          ТЕХСБОИ
 «Ждал по русскому высокие баллы, а 

когда открыл сайт, был в шоке - всего 52! 
За сочинение вообще 0». На странные ре-
зультаты ЕГЭ пожаловались школьники 
сразу в нескольких городах Московской 
области: Лыткарине, Мытищах, Лоб-
не, Реутове. «Был технический сбой, он 
устранен», - отчитались в подмосковном 
минобразования на следующий день. 

А в Ингушетии школьники не смогли 
завершить работы на ЕГЭ по информа-
тике, потому что на компьютерах за-
кончилась пробная версия Excel. Детям 
теперь идти в резервные дни сдавать.

          ОБЫСКИ И ЛЖЕУГРОЗЫ
Глава Лиги безопасного интернета (ЛБИ) 

Екатерина Мизулина выложила в своем 
телеграм-канале несколько постов со 
скринами жалоб от школьников. Всего, 
говорит, получила 58 тысяч обращений. 
Особенно много - по поводу унизитель-
ных обысков при входе в пункты приема 
экзаменов и излишнего контроля тех, кто 
вышел в туалет. «Под кабинкой стояли, 
спрашивали, что я там делаю, торопи-
ли», - цитата. Были жалобы и на длинные 
очереди в туалет там, где организаторы 
не особо следили за порядком.

«Откуда такое недоверие к детям? За-
чем так делать?», - возмущается Мизули-
на. Все жалобы она пообещала обобщить 
и подать запрос в Рособрнадзор.

Устроить ложное минирование - та-
кую услугу, говорят, можно заказать че-
рез интернет, стоит до 5 тысяч рублей, и 
школьники иногда раскошеливаются. 29 
мая, когда писали самый массовый ЕГЭ 
по русскому, были анонимные звонки 
по поводу школ в Кисловодске, а в Коми 
анонимные письма поступили в столич-
ное МВД и во все пункты приема экза-
менов. Позже лжеминеры объявились 
и в Орловской области. Во всех случаях 
опасность не подтвердилась, и экзамены 
прошли без задержек и эвакуации.

На время ЕГЭ семью Ленина 
на картинах заклеили скотчем

Инструкция «КП»: 
подаем документы в вуз 
по новым правилам - 
читайте на сайте

Неприятные 
и курьезные 

моменты 
сдачи итоговой 

аттестации.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как быть, 
если баллы 
не устраивают?

� Теоретически можно по-
дать апелляцию. По закону, 
поводом для нее могут стать: на-
рушение процедуры проведения 
экзамена (например, не хватило 
черновых листов) и несогласие 
с выставленными баллами. В 
первом случае заявление нуж-
но было писать прямо в ППЭ, не 
выходя с экзамена, во втором - 
подать в течение 2 рабочих дней 
после официальной публикации 
результатов на портале. Оценки 
еще не по всем предметам из-
вестны (крайний срок - 4 - 5 июля), 
так что официальная статистика 
по апелляциям будет позже.

Конфликтная комиссия может 
как повысить баллы (обычно на 
1 - 3), так и понизить. Если не 
согласен с решением, можно 
запросить в Рособрнадзоре 
«федеральную апелляцию». Сле-
дующая инстанция - суд. И что - 
выигрывали школьники? Да, и не 
раз. Однако нужно учитывать, 
что судебный процесс  - дело 
небыстрое, и успеть повысить 
баллы до поступления в текущем 
году нереально.

� А можно ли пересдать? 
Тут есть нюансы. В резервные 
дни (уже сейчас) разрешена 
пересдача тем, кто подал апел-
ляцию на нарушение процеду-
ры, и ее удовлетворили. И могут 
пересдать те, кто не пришел в 
основные даты по уважительной 
причине (и предоставил справ-
ку) или кому стало плохо прямо 
на экзамене. А также те, кто 
не набрал установленный для 
получения аттестата минимум 
баллов по обязательным пред-
метам - русскому и математике. 
У таких, к слову, будет еще одна 
попытка осенью, в дополнитель-
ный период.

Завалившие профильную мате-
матику могут пересдать как ее, 
так и базовую. Если же сдавал 
сразу оба уровня и двойка только 
по одному, пересдача возможна 
только через год. Ждать следую-
щего лета придется и тем, кто 
получил двойку по предметам по 
выбору, кто просто хочет улуч-
шить оценку (по любому ЕГЭ) и 
кто попался на списывании или 
других нарушениях правил.

К слову, одна из свежих ини-
циатив политиков  - разрешить 
пересдачу в этом же году аб-
солютно всем, чтобы дети на 
экзамене чувствовали себя спо-
койнее и увереннее.
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Все достижимо
Стать лучшей, найти любовь, добиться успеха

Все в жизни решаемо и все достижимо - стоит лишь при-
ложить упорство и немного оптимизма! А также определиться 
со своей мечтой, побороть страхи и отбросить оправдания, 
мешающие двигаться вперед.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Странности гибели батискафа:

О взрыве на борту знали сразу,       но молчали
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Стоктон Раш. Хэмиш Хардинг. Поль-Анри Наржоле. Шахзада Давуд (справа) и его сын Сулейман.

Ангелина ШАРЫПОВА  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Зарубежная, а потом 
российская пресса 
рассказывает об американском 
журналисте, бывшем 
научном редакторе АВС 
Майке Гильене, спасшемся 
при погружении к «Титанику» 
на похожей подлодке.

В нескольких интервью Майк то и дело 
благодарит за спасение жизни русского 
пилота Виктора. В сентябре 2000 года Ги-
льен отправился снимать репортаж со дна 
Атлантического океана на российском под-
водном батискафе, который уже на дне 
«застрял в обломках лайнера».

- Он спас мне жизнь! Я очень благодарен 
ему, - подтвердил эту историю в разговоре 
с «КП» Майк.

Только вот фамилию своего спасителя 
он не запомнил.

«АМЕРИКАНСКИЕ ГАВРИКИ 
ПЕРЕПУГАЛИСЬ»

«КП» удалось отыскать того самого пи-
лота Виктора (он предпочел не называть 
фамилию). Сейчас ему 75 лет. За время 
службы к «Титанику» русский подводник 
погружался, по его словам, более сотни 
раз. Только вот восхваляющего его Майка 
Гильена он сначала даже не вспомнил. А 
когда понял, о ком речь, засмеялся. 

- Очень много людей со мной погружа-
лись, всех и не пересчитать. У нас было 
два аппарата, в каждый брали по два на-
блюдателя, - вспоминает в разговоре с «КП» 
Виктор. - Каждый раз во время погружения 
мы сначала осматривали большую часть 
«Титаника» - носовую и надстройки, а потом 
уже кормовую, которая примерно в полу-
миле находится от первой части. Кормовая 
часть так стоит, что можно подойти к вин-
там и посмотреть их. Всем это нравится. 

Это что-то необычное. Вот мы каждый раз 
туда и возили.

«ПОБЛЕДНЕЛ ОТ СТРАХА, 
А Я ЗАРЖАЛ»

По словам Виктора, над винтами нависает 
корма судна, на которой за годы успели 
вырасти целые «сталактиты» из ржавчины.

- Если близко к грунту идешь, то все срав-
нительно просто обходится, а когда чуть 
повыше, то бывает, что верхней частью 
аппарата цепляешь обшивку нависающей 
кормы. Если заденешь эти «сталактиты», 
они потом сыплются сверху. Мы так же 
точно подошли, я там зацепил, они и по-
сыпались, - объясняет подводник.

На американцев (их там было двое) это 
произвело неизгладимое впечатление! Что 
называется, вся жизнь перед глазами проле-
тела вместе с кусками той самой ржавчины.

- Я тогда ушел от центрального иллю-

минатора большого - он для пилота, а два 
маленьких для наблюдателей. Сам сел в сто-
рону, а их пустил посмотреть. Когда раз-
ворачивался, отходил назад, в этот момент 
куски ржавчины и посыпались на переднюю 
часть аппарата. Как раз в иллюминаторе 
было видно хорошо. А им показалось, что 
задели, зацепились за «Титаник». Один так 
сильно перепугался - побледнел, начал чуть 
ли не стонать. Он вскрикнул, когда все по-
сыпалось, я заржал в этот момент. Стыдно 
чуть-чуть, - признается опытный пилот. - Пока 
мы всплывали, он там лежал, отходил от пе-
репугу. Так один из сотни случаев погруже-
ния к «Титанику» стал чем-то невероятным.

- Что я его спасал - это просто смешно. 
Может, преувеличивает, чтобы его замети-
ли, имя сделать. А может, и считает, что 
это на самом деле подвиг. Но это мелочи, 
никакого спасения, обычная работа, - скром-
ничает Виктор.

«Русский моряк спас мне жизнь»
 ■ ТОЛЬКО У НАС

Мария БЕРК

19-летний турист 
отправился 
в подводное 
путешествие 
вопреки своему 
желанию.

Береговая охрана 
США официально при-
знала погибшими всех 
пятерых членов экипа-
жа батискафа «Титан», 
спускавшегося к облом-
кам лайнера «Титаник». 
По сообщению ведом-
ства, все находившиеся 
на борту аппарата погибли 
из-за имплозии - направлен-
ного внутрь взрыва, из-за чего 
батискаф сжало, как консерв-
ную банку. Смерть участников 
погружения наступила мгно-
венно. Отсюда уверенность, 
что нет никакой надежды от-
ыскать их тела. Среди погиб-
ших - пакистано-британский 
бизнесмен Шахзада Давуд 

и его 19-летний сын Сулей-
ман. Их родные рассказали, 
что Сулейман не горел боль-
шим желанием участвовать 
в экспедиции. За несколько 
дней до погружения он сильно 
волновался, но ему хотелось 
порадовать отца, который 
часто интересовался гибелью 
«Титаника» в 1912 году.

АКУСТИЧЕСКАЯ 
АНОМАЛИЯ

Как отмечает Wall Street 
Journal, практически сразу 
после появления информа-
ции о потери связи с эки-
пажем «Титана» предста-
вители ВМС США начали 
прослушивать глубины оке-
ана. И через несколько ча-

сов сверхсекретная система 
акустического обнаружения, 
предназначенная для поиска 
иностранных подлодок, за-
фиксировала странный звук, 
напоминающий подводный 
взрыв. «ВМС США проана-
лизировали акустические 
данные и выявили аномалию, 
схожую с имплозией или 
взрывом, в непосредственной 
близости от места, где нахо-
дился «Титан» в момент поте-
ри связи», - сообщил изданию 
анонимный источник в ВМС 
США. Тем не менее власти 
дали разрешение на спаса-

тельную операцию. Воз-
можно, чтобы не раскры-
вать информацию о своих 
секретных военных тех-
нологиях прослушивания 
нейтральных вод.

МГНОВЕННАЯ СМЕРТЬ
Сейчас многие специ-

алисты задаются вопро-
сом: что привело к тра-
гедии и можно ли было 
ее избежать? Специали-
сты говорят, что любое 
повреждение или дефект 
корпуса мог привести 
к трагедии и незамед-

лительному взрыву судна. 
В научном журнале Journal 
of Physics: Conference Series 
приводится заключение, 
что в таких ситуациях взрыв 
подводного судна должен 
произойти почти мгновенно 
и длиться считаные милли-
секунды. 

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ 
МОДЕЛЬ

Активно комментировал 
пропажу «Титана» режиссер 
фильма «Титаник» Джеймс 
Кэмерон. В интервью Sky 
News он признался, что 
от своих источников получил 
информацию о зафиксиро-
ванном звуке разрушения ба-
тискафа в день его пропажи. 

- Я разослал электрон-
ные письма всем, кого 
знал, и сказал, что мы по-
теряли нескольких друзей. 
Подлодка взорвалась. Сей-
час она лежит обломками 
на дне. Я написал это еще 
в понедельник, - рассказал 
Кэмерон. 

О том, что батискаф «Ти-
тан» - экспериментальный 
подводный аппарат, было 
известно многим. Кэмерон 
относился к этому аппарату 
скептически. Теперь же ре-
жиссер сожалеет, что не за-
бил тревогу раньше по пово-
ду безопасности батискафа. 

- Люди в сообществе были 
очень обеспокоены этой суб-
мариной, - сказал Кэмерон. 

Трагедия «Титана» и «Ти-
таника» навела оскаронос-
ного режиссера на поиск па-
раллелей между ними. 

- Капитана «Титаника» не-
однократно предупрежда-
ли о льдах по курсу, и тем 
не менее он на полном хо-
ду врезался в айсберг в без-
лунную ночь, в результате 
чего погибло много людей. 
Это очень похожая траге-
дия, когда предупреждения 
остались без внимания. Эти 
трагедии случились в одном 
и том же месте - это просто 
сюрреалистично!

Подробности 
трагической 
экспедиции - 
в специальном разделе 
на сайте

Батискаф «Титан» 
не был сертифицирован 

для глубоководных 
погружений, а участников 

экспедиции заставили 
подписать согласие 

на смерть перед началом 
путешествия.

vi
a 

RE
UT

ER
S



Россия
www.kp.ru 1327.06.2023

Ярослав КОРОБАТОВ

Разбросанные обломки 
батискафа «Титан» были 
найдены на  расстоянии 
200  - 500 метров от  но-
совой части «Титаника». 
На  дне нашли носовой 
и  хвостовой обтекатели, 
а основной корпус обна-
ружить не  удалось. Что 
могло произойти? Об этом 
мы расспросили океаноло-
га Анатолия Сагалевича, 
создателя знаменитых 
глубоководных аппара-
тов «Мир-1» и «Мир-2». 
Именно они принимали уча-
стие в съемках культового 
фильма «Титаник» Джеймса 
Кэмерона, а на счету само-
го Сагалевича более 50 по-
гружений к месту гибели 
лайнера. 

- Анатолий Михайло-
вич, о чем может гово-
рить такая картина?

- Носовая и кормовая ча-
сти батискафа были сде-
ланы из титана, а средняя 
часть  - то есть основной 
корпус  - сконструирован 
из углепластика. Это, ко-
нечно, прочный материал, 
но  хрупкий. При нагруз-
ках он  не прогибается, 
как сталь, а лопается, как 
стекло. За счет применения 
углепластика удалось сде-
лать аппарат легче на 3  - 
4 тонны. Но это решение 
было фатальным. По  су-
ществу, произошел подво-
дный взрыв пневматической 
бомбы - внутри углепласти-
кового корпуса находился 
большой объем воздуха, 
и он лопнул. Люди погибли 

мгновенно. Создатели ба-
тискафа пренебрегли эле-
ментарными правилами, 
которые вырабатывались 
многими поколениями под-
водников.

- На счету батискафа 
несколько десятков по-
гружений к «Титанику». 
Специалисты говорят, 
что с каждым погруже-
нием корпус становится 
менее прочным…

- Да, углепластик доволь-
но быстро устает, металл 
держит нагрузку лучше. 
У нас на «Мирах» применя-
лась высокопрочная сталь, 
мы испытывали сферы в ка-
мерах высокого давления, 
дважды перебирали аппа-
раты после погружений. 
И там никаких отклонений 
не было, сферы сделаны 
с большим запасом, за бо-

лее чем тысячу погруже-
ний у нас не было ни одно-
го инцидента. Что касается 
углепластика, то там число 
циклов очень маленькое, 
и  лучше вообще не  ис-
пользовать этот материал 
в  конструкциях, которые 
работают в режиме цикли-
ческих нагрузок. 

- Связь с  экипажем 
была потеряна через 
1  час 45  минут. Они 
успели спуститься к «Ти-
танику»?

- Нет, я думаю, до «Титани-
ка» они не дошли, он лежит 
на отметке 3800, а, по мо-
им оценкам, аппарат взор-
вался в толще воды на глу-
бине 3400 - 3500 метров. 
Сразу после того, как была 
потеряна связь.  

- А как обычно про-
ходит сам спуск, по ка-

кой траектории заходит 
батискаф?

- Это не такое простое 
дело, потому что аппарат 
течением сносит в толще 
воды. Батискаф имеет не-
правильную форму и мед-
ленно вращается вокруг 
своей оси, если не  сле-
дить, где ты находишься, 
то тебя может снести на 1 - 
2 километра от «Титаника». 
И тут опять просчет. У них 
не было нормальной нави-
гации. Они пользовались 
инерциальной системой на-
вигации, как на подводных 
лодках. Что это значит? 
Системы измеряют ско-
рость аппарата, глубину 
и изменение курса и в та-
ком случае только пилот 
видит, куда он идет. Мы ра-
ботали с донными гидро- 
акустическими маяками. 
Что это дает? Не  только 
пилот, но и люди на судне 
обеспечения в любой мо-
мент времени видят, где 
находится аппарат. Его ме-
стоположение вычисляется 
компьютером по расстояни-
ям от маяков. У них такой 
навигации не было - очень 
жаль. При том сценарии, 
который случился, нави-
гация бы, конечно, не по-

могла, но по крайней мере 
поисковые команды знали 
бы, где искать. Я сразу ска-
зал, что они не там ищут. 
Если потеряна связь и ап-
парат не всплыл, то нужно 
искать на глубине, а спа-
сатели искали на поверх-
ности. Ну и, конечно, кон-
струкция батискафа, где 
люк открывается только 
снаружи, никуда не годит-
ся. Там чуть ли не 20 гаек 
надо с внешней стороны 
открутить, чтобы люди выш-
ли. В нормальном глубоко-
водном аппарате пилот 
должен иметь возможность 
открыть люк самостоятель-
но - мало ли какая ситуация 
может случиться. А так эки-
паж, по сути, заперт в мы-
шеловке.

- Из  каких сообра-
жений они отказались 
от таких маяков?

- Не  знаю, это вопрос 
не ко мне. Я из этой ком-
пании никого не знал, един-
ственный человек, с кем 
был хорошо знаком, это 

пилот Поль-Анри Наржоле. 
Он настоящий профессио-
нал, опытный человек, по-
этому его и пригласили…

- Шансов отреагиро-
вать у него не было?

- Нет, конечно, там все 
мгновенно произошло: 
взрыв - и аппарат разле-
телся на куски. Это урок 
для всех, кто имеет отно-
шение к глубоководным ра-
ботам. Есть сумасшедшие 
люди, которые готовы на-
плевать на безопасность, 
в  том числе и свою соб-
ственную. Я не знаю, что 
двигало этими людьми, воз-
можно жажда денег, все-
таки 250 тысяч долларов 
с человека - это огромные 
деньги. Мы на «Мирах» то-
же возили туристов, чтобы 
заработать на научные ис-
следования, но у нас место 
стоило в пять раз дешевле. 
А может быть, ими двигал 
авантюризм. Так или ина-
че, нужны жесткие меры 
контроля. Глубоководные 
спуски - это не шутки. 

Почти половину 
корпуса занимает 

техническое 
помещение, 
где хранились 

запасы кислорода 
и была установлена 
электроника. Для 

большей плавучести 
здесь, видимо, 

применяли пенопласт. 
Владельцы не стали 

сертифицировать 
судно, заявив, что оно 
слишком уникально, 

чтобы его можно было 
классифицировать.

Перемещался «Титан» практически 
на ощупь. Основатель компании - 

владельца батискафа Стоктон Раш 
ранее признавался журналистам: 

«Больше всего я беспокоюсь 
о вещах, которые могут помешать 

всплыть на поверхность. 
Препятствия, рыболовные сети, 
что-то, в чем можно запутаться. 

Но тут все понятно: видишь опасный 
объект - не заплывай под него.  
Всего этого можно избежать,  

если двигаться медленно 
и аккуратно».

Двигался «Титан» с помощью  
четырех моторчиков (по два 

с каждой стороны) - вертикальных 
и горизонтальных.

Странности гибели батискафа:

О взрыве на борту знали сразу,       но молчали

Управление 
аппаратом 
происходило 
с помощью обычного 
джойстика, который 
можно приобрести 
для компьютерных игр.

экспедиция

Как был 
устроен «Титан»

Стены 
из хрупкого 

углепластика 
для облегчения 
конструкции. 

Их толщина всего 
лишь 13 см.

Единственное окошко - из акрила. 
Туристы, заплатившие по 250 тысяч 

долларов за погружение, должны 
были удовольствоваться видом через 
небольшой иллюминатор. В 2018 году 

один из высокопоставленных сотрудников 
Ocean Gate устроил скандал и уволился, 

заявив о многочисленных нарушениях 
безопасности. В частности, это стекло 

сертифицировано для погружений 
на 1300 м. А предельную глубину  

для батискафа обозначили как 4000 м.

Нос глубоководного корабля 
сделали из титана, его и удалось 

найти после катастрофы.

Туристы, совершавшие 
погружение ранее, 
рассказывали, что 

для маневрирования 
судна им приходилось 

по команде 
перемещаться на ту 
или иную сторону 

батискафа,  
вызывая крен.
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Анатолий САГАЛЕВИЧ,  
создатель глубоководных аппаратов «Мир»: 

Экипаж оказался заперт в мышеловке

ЧТО ДУМАЮТ 
ЭКСПЕРТЫ
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«Миры» Анатолия Сагалевича в свое время 
совершили несколько десятков спусков 

к «Титанику».
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Оценка эксперта:
«На уроках вокала есть такая распевка - губная трель, 

это самый простой разогрев, основанный на одной опоре 
дыхания. На этой распевке даже совершенно не поющий 
человек может протрелить до трех октав. Но, когда вклю-
чаются фонетика и гласные, сразу обнаруживаются все 
зажимы, гнусавости. Каждый человек может в караоке 
(особенно под градусом) ну как минимум две октавки 
выдать. Но каково качество этих октав? Если диапазон 
Ольги (по мнению ее педагога) три октавы, тогда почему 
мы вынуждены слышать то, что слышим? Если смотреть 
на вещи реально, то с теми природными данными, которые 
есть у Ольги, интонационно чисто она будет петь живьем 
после двух-трех лет стабильных занятий вокалом (два 
раза в неделю). На остальную технику высшего пилотажа 
(мелизматика, бэлтинг, микст, ритмичность, элементы 

экстрим вокала) уйдет еще несколько лет. В принципе 
во всех вокальных школах на обучение пению уходит 

от трех до пяти лет, в зависимости от отправной точки, 
то есть степени одаренности. Но я бы не рассматрива-
ла Ольгу как певицу, она в первую очередь шоувумен».

Как по нотам
Вместе 

с экспертом 
оцениваем 

голоса самых 
популярных 

певиц страны.

Любовь Успенская сейчас поет на Пер-
вом канале с дочерью Татьяной в шоу 
«Две звезды». Успенская готовит для до-
чери большую сольную программу - будет 
делать из нее звезду.

Оценка эксперта:
«Да простит меня Успенская, но для меня как 

педагога по вокалу ее звук несовершенен. Мно-
го зауженного, носового призвука. Он и стал 
ее фишкой. Ничего не могу сказать про ее диа-
пазон, его особо нет  - за исключением «Ка-
бриолета», где в припеве есть подъем наверх. 
Ее стиль исполнения не предполагает особой 
вокальной техничности, в шансоне это не при-
нято. Успенская поет сердцем и эмоциями.

В отличие от мамы у Татьяны более свободный 
звук, красивый тембр, глубокие плотные низкие 
ноты. Хочется, чтобы она раскрывала свою 
индивидуальность и не снимала манеру мамы».

Народная артистка России пере-
живает новую волну популярности, 
в том числе и среди молодых слуша-
телей - во многом этому поспособ-
ствовали победа в шоу «Три аккорда», 
участие в проекте «Две звезды», яркие 
дуэты с другими артистами.

Оценка эксперта:
«Это самая сильная эстрадно-джазовая 

вокалистка советского времени и самая 
яркая певица в настоящий момент, про-
фессионал с большой буквы. Нынешнее 
поколение «минусовщиков» не знает, что 
такое петь под живой оркестр. Долина 
умеет совмещать жанры и стили, она мо-
жет блестяще отпеть джазовый концерт 

или выпустить дуэт, например, 
с начинающим певцом в со-
временном поп-звучании. Во-
калистка, которая поет джаз, 
просто не может петь плохо. 

Это и вокальная гибкость, 
и диапазон, и импровиза-
ция, и супертехничность, 

и особое чувство сти-
ля и ритма в музыке. 

Если бы она пела 
неправильно, 

то за столь-
ко лет во-

кальной прак-
тики и нагрузки 

на аппарат ее го-
лос давно бы изменился (осип, 
уменьшился в диапазоне и так 
далее). На сегодняшний мо-
мент есть незначительные 
изменения, но Лариса Алек-
сандровна все так же в пре-

красной вокальной форме и поет 
так, как многие на нашей эстраде 
не умеют петь в 20 лет».

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

В апреле 2023 года Анна стала 
лучшей сразу в пяти номинациях 
музыкальной премии «Жара»: 
«Певица года», «Артист года», 
«Альбом года», «Женское ви-
део» и «Лучшая песня». У Асти 
много и других премий и дости-
жений - в частности, альбом 
«Феникс» был на первом месте 
в чарте альбомов ВКонтакте.

Оценка эксперта:
«Одаренная певица с ярко выра-

женной манерой исполнения. Ее ку-
мирами, как и у Гагариной, были Уитни 
Хьюстон, Мэрайя Кэри, что оставляет 
профессиональный отпечаток в вока-
ле и говорит, как важно формировать 
музыкальный вкус с детства! У Анны 
большой вокальный диапазон - это 
точно две с половиной - три октавы. 
Очень красивый субтон, сильные верх-
ние ноты. Но основной ее фишкой 
считаю ритмичность и «кошачью» 
манеру исполнения, которую сейчас 
многие копируют. В самом тембре 
Анны много воздуха, бэлтинг - яркий 
плотный и проявленный. Голос тех-
ничный и гибкий, просто песни Анны 
не предполагают акцента на мелизма-
тику. Но она точно умеет и импровизи-
ровать, и четко интонационно испол-
нять мелизмы там, где это уместно».

На днях Ольга обнародовала 
диалог со своим педаго-

гом по вокалу. Якобы 
та сообщила Бузо-

вой о том, что у нее 
три октавы. По-

верить в та-
кое готовы 
не все...

Из-за тяжелой коронавирус-
ной пневмонии интерес к ар-
тистке взлетел до небес, и она решила 
перезагрузить карьеру - поехала в тур 
по стране. Но здоровье вновь под-
вело - порой на сцене она не пела, 
а просто шептала, часть концертов 
пришлось перенести. Впрочем, 
если бы со здоровьем МакSим 
было все хорошо, могла ли она 
спеть намного лучше?

Оценка эксперта:
«МакSим не только певица, она  - автор, песни кото-

рой любят и поют целыми стадионами. Написать «Знаешь 
ли ты»: хит, который стал гимном «Спартака», - это заслу-
га! Но если сузить масштаб личности до просто разбора 
ее вокала, то не все так радужно. За много лет артистки 
на большой сцене я не увидела существенного прогресса 
в вокале. Разве что петь она стала интонационно чище. 
Вокал МакSим невозможно назвать профессиональным 
пением - это скорее напевание. Грудной обертон не раз-
вит, диафрагмальная опора очень слабенькая. Тут нет никакого крепкого диапазо-
на, микста, бэлтинга… Никакой вокальной техники. Любовь зрителей заслужили 
ее нежный юношеский тембр, искренний посыл в песнях, доброта. Не всем и не 
всегда нужно обладать вокальной техникой, чтобы заслужить народную любовь. 
По моему опыту, сила звука напрямую зависит от характера и эмоциональности 
человека. Например, бэлтинг и элементы экстрим-вокала (рык, расщепление) 
хорошо используют те люди, которые умеют быть агрессивными, пробивными».

Согласно опросам 
ВЦИОМа, Полина два 
года подряд лучшая пе-
вица страны. Гагарина 
не только исполнитель-
ница, регулярно выдаю-
щая новые хиты, но и на-
ставница шоу «Голос».

Оценка эксперта:
«Уже ребенком, при посту-

плении в музыкальную шко-
лу в Саратове, пела песни 
Уитни Хьюстон. Мы учились 
вместе с Полиной в ГМУЭ-
ДИ (Музыкальное училище 
эстрадного и джазового ис-
кусства РАМ им. Гнесиных. - 
Ред.). Смею предположить, 
что на нашей эстраде у По-
лины самый большой диа-
пазон  - думаю, около трех 
с половиной октав. Правда, 
мы никогда не слышали в ее 
исполнении так называемый 
свистковый режим  в  пес-
нях (как у Арианы Гран-

де и Мэрайи Кери), 
но, осознавая ее опо-
ру и дыхание, я думаю, 
она точно умеет брать 
эти супервысокие ноты. 
Полина очень техничная 
певица - в ее арсенале 
вибрато (изменения вы-
соты, силы, тембра.  - 
Ред.), мелизматика (ког-
да на один слог текста 
приходится четыре и бо-
лее звуков мелодии), ши-
карный бэлтинг (вокальный 
прием с высокими нотами), 
тванг (прием позволяет 
звучать голосу звонче, 
пронзительнее, мощ-
нее, до  частот вы-
ше 2000  гц). Она 
умеет показать 
больший спектр 
эмоций и красок: 
от агрессивного 
рыка до нежного 
фальцета и  ше-
пота».
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Полина Гагарина

Анна Асти Ольга Бузова Лариса Долина

МакSим

Плесните мастерства 
в хрустальный мрак вокала

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Любовь Успенская 
и Татьяна Плаксина
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Окончание. Начало < стр. 1.
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Владимир ВОРСОБИНр

«КП» написала 
об удивительном 
случае: попытке 
уральского силовика-
донкихота навести 
порядок в своем 
городке. 
И, что еще 
удивительнее, 
попытка удалась!

Глубоко в России, в рабо-
че-арестантском городе Ко-
пейске Челябинской области, 
прокуратура вспомнила про 
Закон о противодействии 
коррупции. И решила на-
казать местных депутатов, 
которые проголосовали за 
повышение тарифов ЖКХ, 
будучи владельцами 
и сотрудниками 
жилищных ком-
паний.

Пару месяцев 
назад я ездил 
по этому пово-
ду в Копейск. 
Картина тогда
развернулась 
эпическая.

Зампрокурора Копейска 
Максим Хабибуллин принялся 
решительно бороться с тем, 
чем не удивить Россию.

В ней, как известно, по-
стоянно кто-то кого-то куда-
то по блату устраивает, по-
родственному продвигает и 
по-дружески назначает. Но 
Хабибуллин, этот неистовый 
донкихот XXI века, решил на-
вести в Копейске порядок.

- Вы серьезно?! - недоверчи-
во спрашивал я прокурора. - 
Ведь если так дело пойдет, 

если не назначать
на хлебные долж-
ности родственни-
ков, не лоббировать
для племянников и
друзей жирные под-

ряды - куда покатит-
ся мир?!

Что будет с
нами и нашей
экономикой

без цемен-
тирующей 
дозы «кон-
фликта ин-
тересов»?!

- Но за-
кон же, - 

растерянно отвечал Ха-
бибуллин.

Так я и оставил два меся-
ца назад копейского про-
курора - в борьбе.

И вот пришла новость.
Прокуратура добилась

своего. Копейский город-
ской суд прекратил полно-
мочия пяти депутатов мест-
ного собрания, которые
выступали за повышение
тарифов на услуги ЖКХ, - 
Дмитрия Фещака, Ларисы
Белозерцевой, Елены За-
вражной, Ивана Самохва-
лова и Николая Сединкина.

Вот вам, пожалуйста, и су-
дебный прецедент!

Созрела даже смелая идея -
не стоит ли поручить реши-
тельно всем районным про-
курорам зафиксировать все
имеющиеся конфликты ин-
тересов? И отправиться, как 
Хабибуллин, в суд. На грузо-
вике, набитом делами.

А на освободившиеся места
набрать тех, кто без блата…

Представляете, как зарабо-
тают в России социальные
лифты! Как изменится мно-
гое вокруг…

Картина дня: общество
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Заместитель прокурора
Копейска

Максим Хабибуллин.

P.S.Когда я поинтересовался у своего друга, известного 
краснодарского адвоката Алексея Иванова, как ра-

ботает в России закон «О конфликте интересов», тот заявил 
просто: «Никак».

«Типичный случай - адвокат пишет жалобу на должностное ли-
цо, но бумага спускается именно тому чиновнику, чьи действия 
обжалуются. И тот готовит ответ: «Нарушений не выявлено».

Логики в этом никакой. Дело заминается… Ведь никто все-
рьез не рассчитывает, что кто-то будет копать под самого себя?!

- Что с этим делать? - вздохнул Алексей. - Надеяться. Что эта 
относительно новая для России норма все-таки со временем 
приживется...

До сих пор Копейск был знаменит лишь своей газетой
«Копейский рабочий», с которой фотографировались 
и Джонни Депп, и Джеки Чан, и обозреватель «КП» 

Владимир Ворсобин (в центре). Но теперь Копейск - город,
где слово закона выше любых связей и договоренностей. 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

На третий день диеты есть
уже не хочется.

Жить, если честно, тоже.
�  �  �

Наш народ не может 
долго терпеть никакого
безобразия и поэтому 
быстро привыкает.

�  �  �
- Записал свою жену на 

карате.
- Ну и?
- Научился пылесосить, 

готовить, а от стирки про-
сто тащусь!

�  �  �
- Ты читал? Ученые 

опровергли данные о ко-
солапости Тутанхамона.

- То есть в нашей поли-
клинике какой-то Тутан-
хамон, живший тучу лет 
назад, может попасть к
ортопеду, а я нет?!

- Все просто - его оче-
редь подошла.

�  �  �
- Петрович! Чё это у тебя

в туалете делает томик Есе-
нина?!

- Да надоело читать осве-
житель воздуха.

�  �  �
 - Я совершенно не по-

нимаю, что делается в 
этой больнице, - говорит 
один пациент другому. - 
Когда я сюда лег, один 
врач сказал, что у ме-
ня аппендицит, а другой 
утверждал, что камни в 
желчном пузыре.

- Ну и чем все кончи-
лось?

- Они подкинули монет-
ку и удалили мне гланды.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4.
Сюртук. 8. Совесть. 9. Коклюш. 10. Бомбардир. 11. 
Осел. 12. Дауни. 15. Трактор. 17. Дог. 19. Идиш. 
20. Расстрел. 22. Мебель. 23. Чистка. 24. Эак. 25. 
Чикаго. 26. Зябь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. 
Вербункош. 3. Шторм. 5. Юмор. 6. Талассократия.
7. Кашель. 9. Ким. 13. Ермак. 14. Акустик. 16. 
Рифмач. 17. Диббук. 18. Алтарь. 21. Флаг. 23. Чай.

 � �  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

Весь архив
анекдотов
от «КП» -
на KP.RU

Илона СКВОРЦОВА, 
30 лет, 

Санкт-Петербург:
- Фотограф 

по профессии, 
мечтаю об открытии 

собственной сети 
фотостудий. Очень 

общительна, а друзья 
считают доброй.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

-- ТаТаТ какая я момодель назывваеа тся
тртрикикининии -- ваваририацацияия 

на тему у ии зазакркрытытттогогго,о,оо  
и и ототкркрытытогого о кукупапаааальльльььльььььнинининининиикакаа. 
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 743 мм рт. ст.
(норма июня – 735)
Относительная влажность
воздуха – 72% (норма – 50 %)
Ветер – юго-восточный
2 м/с
Восход – 3:58 Закат – 21:06
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 28 июня
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